
За и против вакцин обсудим 
с экспертами - 17:00

Как не проколоться 
с прививками

Продолжение на  стр. 17   �

Ирина ВИКТОРОВА

Сколько государство 
платит звездам 
на заслуженном отдыхе.

На самоизоляции, когда гастроли и 
съемки отменены, артистам в возрас-
те приходится жить только на пенсию. 
Рекламу в Инстаграме они не продают, 
онлайн-концертов не дают, по ток-шоу ез-
дить боятся из-за пандемии. Мы узнали 
средние цифры ежемесячных пенсионных 
начислений артистов.

От пенсии 
до пенсии 
живет Стоянов 
весело

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Страна пошла на поправку

Читайте на стр. 2   �
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Количество 
выздоровевших 

стабильно 
увеличивается.

Игорь ЯКУНИН

По данным российских 
страховщиков, число 
краж машин в апреле 
снизилось наполовину!

Сдержанный оптимизм испытали круп-
ные страховые компании. Те, что работают 
с клиентами, заключавшими договоры по 
каско. Ведь в России в апреле 2020-го 
резко упало число заявлений по угону 
автомобилей.

Снижение за месяц составило более 50 
процентов. Одним из факторов страхов-
щики считают карантинные меры. Злой 
коронавирус заставил власти насупить 

брови на федеральном и региональном  
уровнях. И многие чтящие букву закона 
граждане стали бдеть. Поставили машины 
на прикол на охраняемые стоянки. Зара-
ботала система электронных пропусков. 
Ужесточились проверки на дорогах. Угон-
щики почувствовали стеснение в груди.

Нет, конечно, кое-где у нас порой чест-
но жить не хочет автоугонщик. На Санкт-
Петербург пришлось 58% всех автоугонов. 
А, например, Москва, где штрафуют слов-
но дышат, показала всего 29% из общего 
числа заявлений по угонам.

Что угоняли в период пандемии чаще 
всего? В пятерке лидеров Toyota Camry 
и KIA Rio, Hyundai Creta, Hyundai Tucson 
и Nissan X-Trail. 

Коронавирус ударил 
по автоугонщикам

На Северном Кавказе и дома хорошо!

6 834 000

 Вторник - среда
19 - 20 мая

№ 54 - 55 (27129 - 27130) 
2020 год
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Министр науки и высшего 
образования Валерий ФАЛЬКОВ: 
О новых правилах 
на госэкзаменах в вузах, 
плате за обучение 
и выпускных вечерах
Читайте на стр. 7 �
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ТУРИЗМ
Турция начнет 
принимать 
отдыхающих 
уже с июня

ВИДЕО
Папа выучился 
на парикмахера, 
чтобы плести дочери 
лучшие в мире косички

НАУКА
Ученые объяснили, 
почему стрелки компасов 
поворачиваются 
в сторону России

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
www.kp.ru
 19.05.2020 

Дмитрий СМИРНОВ

Президент обратился 
ко всем мусульманам и 
поручил правительству 
помочь Дагестану.

СИТУАЦИЯ ТЯЖЕЛАЯ
На фоне новостей о сниже-

нии заражений коронавиру-
сом по всей стране сообще-
ния из Дагестана выглядят 
тревожно. В соцсетях пишут 
о десятках умерших врачах, 
о переполненных больницах, 
о нехватке лекарств.

Владимир Путин собрал те-
лесовещание с руководством 
республики, вице-премьером 
Татьяной Голиковой, главой 
Минздрава Михаилом Му-
рашко, главой Роспотребнад-
зора Анной Поповой.

ДОМАШНИЙ ПРАЗДНИК
Глава государства обратил-

ся к мусульманам и Дагеста-
на, и всей страны, призвав их 
встретить приближающийся 
праздник Ураза-байрам дома 
(в 2020 году Ураза-байрам 
начнет праздноваться 24 
мая).

- Я знаю, как в республике 
относятся к этому праздни-
ку, как берегут обычаи, - ска-
зал он. - Знаю и то, что свя-

щеннослужители призывают 
отметить этот праздник до-
ма, отказаться от коллектив-
ных молитв и традиции со-
бираться вместе, с друзьями. 
Рассчитываю, что это авто-
ритетное слово будет услы-
шано.

Президент выслушал до-
клады главы Дагестана Вла-
димира Васильева и муфтия 
республики Ахмада Абдула-
ева. Причем именно слова 
муфтия были самыми рез-
кими - о том, что заболевае-
мость и смертность высоки, 
что проблемы с лекарствами 
действительно есть, а люди и 
даже врачи боятся болезни.

- В Дагестане треть всех за-
болевших - люди старшего 
возраста, а 10% - дети, - до-
ложила Анна Попова. - Это 
говорит о том, что режим са-
моизоляции несвоевременно 
начал исполняться.

ПРЕЗИДЕНТ ПОРУЧИЛ
 ✓ Минздраву организовать 

координацию работы с вла-
стями региона,

 ✓ подготовить перечень ша-
гов по преодолению ситуа-
ции,

 ✓ оказать помощь здравоох-
ранению Дагестана,

 ✓ поставить в республи-

ку дополнительно тест-
системы, лекарства, обору-
дование и усилить кадры.

ГЛАВНОЕ - СБЕРЕЧЬ 
ЖИЗНИ

- От усилий всех жителей 
республики, от вашей вы-
держки, ответственности, 
от строгого следования ре-
комендациям врачей зави-
сит, чтобы Дагестан быстрее 
преодолел угрозу эпиде-
мии, - обратился Путин на-
прямую к жителям республи-
ки. - Главное - сберечь жизнь 
людей. С Дагестаном будет 
сейчас вся Россия.

Елена КРИВЯКИНА

Но людям старше 
65 лет до конца мая 
придется остаться 
на самоизоляции.

В России 27 регионов готовы к 
постепенному смягчению каран-
тинных мер. При этом ношение 
масок и соблюдение социальной 
дистанции остается обязатель-
ным требованием, сообщил пре-
мьер Михаил Мишустин на 
совещании. 

Глава правительства напомнил, 
что для снятия ограничений нуж-
но сочетание нескольких усло-
вий. Показатель распростране-
ния коронавируса за последние 
несколько дней не должен пре-
вышать единицу, а более поло-
вины специализированных коек 
в больницах должны оставаться 
свободными. При этом уровень 
тестирования на коронавирус 
в этих регионах высокий, что 
позволяет быстро выявлять за-
болевших, в том числе бессим-
птомных.

В то же время людям старше 
65 лет придется до конца мая 
остаться на самоизоляции. Как 
пояснил премьер, это делается 
для их безопасности.

- Это наши родители, дедушки 
и бабушки, которые и в обычное 
время нуждаются в особой за-
боте, а сейчас  - тем более. И 
мы должны быть уверены на 100 

процентов, что их жизни и здо-
ровью ничто не угрожает. Режим 
самоизоляции для них незамед-
лительно будет снят, как только 
появится возможность, - пообе-
щал Мишустин.

Как рассказала вице-
премьер Татьяна Голикова, 
за прошлую неделю темп приро-
ста заболевших коронавирусом 
в России снизился на 23,4%, в 
том числе в столице - на 47,5% и 
в Подмосковье - на 14,6%. А вот 
за пределами Московского ре-
гиона за последнюю неделю за-
болеваемость выросла на 8,1%.

По словам Голиковой, регионы 
более чем на 60% превысили ра-
нее установленные нормативы по 
оборудованию коек для больных 
с коронавирусом.

- Лакмусовой бумагой для сня-
тия ограничительных мер являет-
ся показатель занятости коек. 
Сегодня количество коек, кото-
рые открыты в регионах страны 
составляет 158 471,  - сказала 
Голикова.

Она также отметила, что в 
структуре коронавируса вне-
больничные пневмонии состав-
ляют почти 22%, острые респи-
раторные заболевания  - 32% и 
контактные, без клинических 
проявлений - 44%.

О том, как регионы 
постепенно смягчают 

режим карантина 
> стр. 9.

Картина дня: в верхах

Глава Роспотребнадзора Анна ПОПОВА:

Стабилизация - по всей стране
Анна НИКОЛАЕВА

О нынешней си-
туации и о том, че-
го ожидать летом, 
рассказала глава 
Роспотребнадзора 
в программе «Мо-
сква. Кремль. Пу-
тин» на телеканале 
«Россия 1».

- День ко дню приро-
ста уже практически 
нет. Стабилизация от-
мечается по всей стра-
не. Регионы добились 
того, что ситуация 
стабилизируется, - рас-
сказала глава Роспо-
требнадзора Анна 
Попова в интервью 
ведущему программы.

По ее словам, на се-
годняшний день рост 
распространения ко-

ронавируса в России 
остановлен. Достиг-
нут «уровень стабиль-
ности, которого мы 
все ждали, к которо-
му двигались», и во 
многом это «резуль-
тат очень бережного 
отношения к своему 
здоровью», считает 
Попова.

В то же время, как 
отмечают эксперты, 
уровень заболеваемо-
сти, хоть и затормо-
зился на сегодня, все 
еще остается высо-
ким. Новая инфекция 
не сдает своих пози-
ций так быстро. Летом 
россиянам лучше ори-
ентироваться на те же 
санитарные правила, 
что и весной, чтобы 
снизить риски зара-

жения коронавирусом, 
подчеркнула глава Ро-
спотребнадзора.

Но, может, жаркая 
погода, активное яр-
кое солнце все-таки 
помогут нам в борьбе 
с COVID? «Мы всегда 
ищем надежду даже 
там, где она малове-
роятна», - ответила на 
это Анна Попова.

Что касается курорт-
ного сезона, то, по ее 
словам, это «тоже по-
ка из разряда боль-
ших, хороших, пра-
вильных, но надежд». 
Нужно посмотреть, как 
будет развиваться си-
туация дальше - многое 
прояснят ближайшие 
две недели, отметила 
главный санитарный 
врач страны.
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«С Дагестаном будет сейчас вся Россия», - пообещал Путин жителям этой 
республики, где эпидемия коронавируса оказалась на пике. А всех мусульман 
президент попросил отказаться на Ураза-байрам от походов в мечеть и в гости. 

Михаил МИШУСТИН:
27 регионов готовы 
к смягчению карантина

КСТАТИ
В понедельник, 18 мая, еже-

дневная статистика корона-
вируса оказалась знаковой: 
за сутки в стране было вы-
явлено меньше девяти тысяч 
новых инфицированных. Если 
точно, 8926. Конечно, это то-
же немало. Но меньше 9000 
заболевших у нас не регистри-
ровалось с 1 мая! Так что та-
кие цифры дают надежду. Вы-
здоровели от COVID в России 
уже свыше 70 000 человек 
(еще больше статистики  
> стр. 8 - 9).

Путин попросил 
отмечать 
Ураза-байрам дома
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Елена ОДИНЦОВА

Россияне 
рассказали о своих 
спонтанных 
покупках 
на карантине.

Сервис путешествий 
Туту.ру опросил сво-
их пользователей, ка-
кие спонтанные - не 
запланированные ра-
нее - покупки они со-
вершили во время са-
моизоляции.

Рейтинг возглавил, 
понятное дело, запас 
продуктов и лекарств. 
В таких «неожидан-
ных» приобретениях 
признались 27% опро-
шенных.

Еще 12%, к удивле-
нию их самих, потяну-
ло на творчество. Они 

закупили принадлеж-
ности для всяких до-
машних хобби типа 
рисования. Далее в 
рейтинге спонтанно-
стей следуют впол-
не практичные вещи: 
мебель и техника для 
домашнего офиса (9%) 
и очистители и увлаж-
нители воздуха (8%).

А завершает топ не-
ожиданных покупок 
дача (приобретенная 
или снятая в аренду) - 
7% респондентов со-
общили, что начали 
осваивать прелести 
загородной жизни.

И что уж совсем ин-
тересно - 6% расска-
зали, что завели себе 
собаку. 

Хотя, по правде го-
воря, удивления этот 
рейтинг совсем не вы-
зывает. Он очень точно 
отображает, чего люди 
лишились взаперти от 
внешнего мира и что 
они решили приобре-
сти взамен. 

Кому-то стало не 
хватать возможностей 
для самореализации. 
Кому-то - комфорта 
и свежего воздуха. А 
кому-то - друга, ко-

торый даст возмож-
ность почувствовать 
себя нужным в нынеш-
нее непростое время, 
когда распались мно-
гие привычные связи. 
Здесь-то и пригодился 
четвероногий питомец 
(а вовсе не потому, что 
с ним можно легаль-
но гулять около до-
ма). Многие семьи и 
так давно уже мечтали 
о даче или собаке, но 
именно на самоизоля-
ции решились наконец 
на то и на другое. Есть 
и от напастей какая-то 
польза.

Мнения по поводу работы на удаленке 
разделились (см. опрос на этой полосе). 
И мы спросили:

Что нравится 
и что не нравится 
в работе из дома?
Сергей БОЯРСКИЙ, первый зампред Комитета 
Госдумы по информполитике и связи:

- Часть мероприятий в Госдуме проходит по видео-
концференц-связи, но пленарные заседания  - очно. У нас 
около 100 человек освобождены от посещения. Да, новые 
технологии - это удобно. Но живое общение - это настоящее. 
Я во всех пленарных заседаниях участвую. И не испытываю 
дискофморта, выходя на трибуну Госдумы в маске, - это не 
влияет на артикуляцию и убедительность выступления.

Леонид ПОПОВИЧ, президент Союза 
виноградарей и виноделов России:

- Вынужден работать на удаленке. Но я привык людям в глаза 
смотреть. Эмоциональная составляющая имеет значение. А в 
этой компьютерной ерунде она отсутствует. Что затрудняет 
работу. Я же не бухгалтер, работающий с цифрами.

Шмуэль КУПЕРМАН, 
Еврейская община на Чистых прудах:

- Всем хочется прийти в синагогу для общения с Богом. Но 
Моисей строит храм в каждой душе. Построй свои отношения 
без ста раввинов вокруг тебя. Да, мы ежедневно выходим 
утром, днем и вечером по Зуму. И людям даже удобнее. До 
карантина было человек 20 - 30, а сейчас заходят и 100 
человек в день.

Сергей ОСИНЦЕВ, ресторатор:
- Как это может нравиться? У нас закрыты и рестораны, и 

кафе. На вынос работать попробовали, но это бессмыслен-
но. Мы надеялись, что с 15 мая режим смягчат, но продлили 
до 31 мая, а дальше что? Ну придут с 1 июня в ресторан, по 
двое сядут за столом в масках не больше 20 человек. И что?

Андрей ТУМАНОВ, глава «Садоводов России»:
- Я работал на удаленке в эфирах в теле- и радиошоу. У 

моего учителя в журналистике была одна из любимых фраз: 
«Ребята, если что-то можно сделать по телефону, не надо 
никуда ехать». Но с садово-огородными делами надо ехать 
на дачу - какая там удаленка?

Марк ТИШМАН, певец, композитор:
- Онлайн-общение никогда не заменит контакта со зрите-

лем. Но я смог посвятить время сочинению песен. Проделал 
внутреннюю работу. Познакомился с поклонниками из других 
городов.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 834 тысячи человек

Картина дня: в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
78,94
- 96 коп.

34,59
+ 13,7%

72,98 
- 95 коп.

Нина ЦВЕТКОВА

Большинство 
опрошенных россиян 
негативно оценили 
опыт работы из дома.

Численность россиян, ра-
ботающих из дома, за время 
самоизоляции увеличилась в 
восемь раз. Если до эпидемии 

таких было только 2% от тру-
дящихся, то теперь уже 16%. А 
в Москве и Санкт-Петербурге 
и того больше - 29%. Тако-

вы результаты исследования 
ВЦИОМа.

Тревожный результат - более 
половины респондентов (54%) 

заявили, что сейчас 
совсем не работают. 
Сюда входят как те, 
кто потерял заня-
тость в результате ка-
рантина, так и те, кто 
не работал и раньше 
(например, пенсио-
неры и студенты). 
И лишь менее трети 
(29%) работают, как 
прежде, вне дома. 

Б о л ь ш и н с т в о 
(61%) пока негатив-
но оценивают опыт 
работы на удаленке 
и хотели бы вернуть-
ся в офисы, когда 
эпидемия пройдет. 
Но уже более трети 
опрошенных (36%) 
заявили, что они на-
ходят больше плюсов 
в новых обстоятель-
ствах, чем минусов.

Служить бы рад, 
на удаленке тошно

…И ГЛАВНЫЕ МИНУСЫ
1. Нет прямого контакта 
с людьми 30%
2. Трудно сосредоточиться 15%
3. Невозможно выполнять 
некоторые рабочие функции 11%
4. Надоедает сидеть дома 10%
5. Не хватает рабочего 
коллектива 9%
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НАГЛЯДНО                  ГЛАВНЫЕ ПЛЮСЫ…
1. Не надо тратить время на дорогу 31%
2. Гибкий график работы 26%
3. Дома комфортнее 17%
4. Больше свободного времени 13%
5. Дети под присмотром 9%

По результатам опроса ВЦИОМа.
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 ■ РЕЙТИНГ

Только от жизни собачьей 
купила собаку и дачу 

Наверное, каждая 
собака сейчас радуется - 
наконец-то люди ощутят, 

что такое намордник!

Ставрополь 105,7 FM

Кавминводы 88,8 FM
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Ася АСРЯН, 
Евгения СОКОРЕВА, 
Антон ШАПОВАЛОВ

А самоизоляцию 
продлили до 24 мая.

НА УЛИЦУ - ТОЛЬКО В МАСКЕ
С 18 мая по 1 июля на Ставрополье 

будет действовать обязательный ма-
сочный режим. Это означает, что че-
ловек не может появиться на улице и 
в общественном месте без маски для 
лица и перчаток. В противном случае 
его могут оштрафовать.

- Мы пошли на то, чтобы снять огра-
ничения для работы многих предпри-
ятий, общественного транспорта. В си-
лу этого на улицах становится больше 
людей, больше движения. Нельзя до-
пустить, чтобы эта ситуация, как гово-
рится, сыграла вирусу на руку. Чтобы 
пришлось вновь усиливать ограничи-
тельные меры. Пока нет вакцины, ис-
пользование индивидуальных средств 
защиты, скорее всего, останется ос-
новным средством сдерживания рас-
пространения болезни, условием по-
степенного возвращения к нормальной 
жизни, - обратился губернатор Ставро-
полья к жителям региона.

По словам Владимира Владимирова, 
эпидобстановка в крае пока остается 
напряженной, и ставропольцам при-
дется учиться жить с коронавирусом.

- Ношение масок сегодня - насущная 
необходимость. Это проявление ответ-
ственного отношения к собственному 
здоровью и здоровью окружающих, - 
добавил Владимиров.

Нарушение санитарно-эпидемиоло-
гических правил на одном из предпри-
ятий переработки в крае, вызвавшее 
заражение нескольких сотрудников, 
едва не привело к полной остановке 
производства.

- Постепенно открывая экономику, 
нельзя допустить отката назад, вы-
нужденного введения новых запретов 
и ужесточений, - сказал глава региона.

Тем временем заболевших в регионе 
прибавляется. Их стало 1530 человек. 
К сожалению, за сутки умерли еще два 
пациента, а общее количество смер-
тельных случаев достигло 28.

- Среди заболевших - 140 детей. 28 
пациентов находятся в тяжелом состо-
янии, в средней степени тяжести - 98. 
Выздоровели 514 человек, - конкрети-
зировал губернатор.

Ограничения в крае снимают поэтап-
но. Официально режим самоизоляции 
продлен до 24 мая, однако торговля воз-
обновлена частично - работают магази-

ны продтоваров и продовольственные 
рынки, аптеки, салоны красоты, СТО, 
точки розничной торговли товарами 
первой необходимости. Открытие тор-
говли непродовольственными товарами 
на площади до 350 кв. м. пока отложили.

САНАТОРИИ ВОЗОБНОВЯТ 
РАБОТУ

С 1 июня ставропольские здравницы 
откроются для отдыхающих. Об этом 
Владимир Владимиров рассказал в эфи-
ре программы «Док-Ток» на Первом 
канале:

- Мы вместе с Ростуризмом разраба-
тываем мероприятия, которые позволят 
нам, начиная с 1 июня, планировать 
открытие санаториев. Мы готовы обе-
спечить безопасность отдыхающих.

По словам губернатора, специфика 
работы здравниц КМВ существенно 
отличается от стандартных отелей. Са-
натории КМВ - это, по сути, те же боль-
ницы, поскольку они имеют лицензию 
на ведение лечебной деятельности.

Власти готовы обеспечить здравницы 
тестами, чтобы осуществлять гостям 
входную, промежуточную и выходную 
проверку на COVID-19. Персонал сана-
ториев будет работать вахтовым мето-
дом, а жить - либо на карантине, либо 
в «белой зоне».

Иммунолог, инфекционист, директор 
Научно-исследовательского центра по 
профилактике и лечению вирусных ин-
фекций Георгий Викулов поддержал 
идею главы региона.

- Мы специально сравнили с курорт-
ными городами и в Греции, и в Турции, 
там таких предложений никто не вы-
сказывал, - сказал специалист.

Инициатива понравилась и доктору 
медицинских наук Елене Малышевой, 
которая пообещала приехать на курор-
ты Кавказских Минеральных Вод.

МФЦ И НАЛОГОВАЯ ПРИМУТ 
ЗАЯВЛЕНИЯ НА ВЫПЛАТЫ

С 15 мая в крае можно подавать за-
явления на выплаты, предусмотренные 
Указами президента РФ. Речь идет о 
ежемесячной выплате с апреля по июнь 
в 5 тысяч рублей на детей до 3 лет, еди-
новременной выплате в 10 тысяч рублей 
на каждого ребенка в возрасте от 3 до 
16 лет и пособии на детей от 3 до 7 лет 
в 4921 рубль. Прием заявителей про-
водится по предварительной записи. 
Подать заявление на выплату в 10 тысяч 
можно также через сайт «Госуслуги».

Кстати, это не единственная форма 
поддержки. С 1 мая 10,6 тысячи пред-
принимателей подали заявления на 
субсидии.

- Занятые в пострадавших отраслях 
могут подать заявление на получе-
ние субсидий из расчета 12 130 руб-
лей (МРОТ) на одного работника: с 1 
мая до 1 июня 2020 года - за апрель; с 
1 июня до 1 июля 2020 года - за май. 
Направить заявление можно через 
личный кабинет ИП, ЮЛ, по ТКС, 
через сервис «Ваш бизнес пострадал» 
Получите субсидию от государства» 
на сайте ФНС России www.nalog.ru. 
Также есть возможность сделать это на 
бумаге лично или через отделения по-
чтовой связи. Рекомендуем заполнять 
заявление в личных кабинетах ИП/
ЮЛ или в специальном разделе сай-
та, - рассказала руководитель Управ-
ления Федеральной налоговой службы 
по Ставропольскому краю Елена Афо-
нина. - Проверить, положена ли вам 
эта мера господдержки, можно также 
в указанном сервисе на сайте налого-
вой службы - достаточно ввести ИНН. 
Там же можно получить подробную 
информацию о порядке получения 
субсидий, форму заявления и другую 
важную информацию.

По словам министра экономического 
развития края Сергея Крынина, на без-
возмездную финансовую поддержку 
могут рассчитывать почти 39 тысяч 
малых и средних предприятий регио-
на, пострадавших из-за угрозы коро-
навируса.

- Эти деньги могут быть направлены 
на решение текущих неотложных за-
дач, в том числе на выплату зарплат и 
сохранение уровня оплаты труда со-
трудников в апреле - мае 2020 года, - 
пояснил Крынин. 
- Поддержка соста-
вит 1,2 миллиарда 
рублей.

Также в регионе 
предоставляют бес-
процентные креди-
ты на выплату зар-
плат. Заявки на их 
получение уже по-
дали около 200 орга-
низаций и предпри-
нимателей на сумму 
307 миллионов руб-
лей. Большинство 
обращений одобре-
ны банками.

 ■ КСТАТИ

Кого обязательно 
тестируют на 
коронавирус
Антон ШАПОВАЛОВ

И где сдать тест самому.

На Ставрополье проведено почти 54 
тысячи исследований на COVID-19. 
Как сообщает краевое управление 
Роспотребнадзора, в регионе обяза-
тельно проверяют всех, кто вернулся 
из других регионов или из-за рубе-
жа, кто имел контакты с больными 
COVID-19, пациентов с диагнозом 
«внебольничная пневмония», людей 
старше 65 лет с симптомами ОРВИ, 
а также сотрудников «Скорой», ин-
фекционных отделений и отделений 
для больных с пневмониями. Кро-
ме того, тесты делают сотрудникам 
и постояльцам интернатов, панси-
онатов для пожилых, а при наличии 
клинических проявлений - у детей в 
коллективах при трех и более случаях 
заболевания.

В Ставропольском крае - 15 лабора-
торий, которые работают с анализами 
на COVID-19. Но сдать их можно и 
в других медицинских организаци-
ях - платно. Обойдется это вам от 1 
тысячи рублей непосредственно в ла-
боратории клиник и центров до 4,5 
тысячи, если вы хотите сделать это на 
дому. Анализы обещают предоставить 
в течение трех дней.

На Ставрополье 
ввели масочный 
режим

Маска нужна 
всем, но 

особенно важно 
защититься 

пожилым людям.

150 млн рублей
выплачено в Ставропольском крае 
медицинскому персоналу за особые 
условия труда и повышенную нагруз-
ку при работе с коронавирусными 
больными.

Более
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Так у пациентов 
берут анализ на 

коронаврус.
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2020 год особый для нашей 
страны - Год памяти и славы, 
объявленный президентом Рос-
сии в честь 75-й годовщины По-
беды в Великой Отечественной 
войне. 

В праздничные майские дни мы 
встретились с председателем 
Думы Ставропольского края 
Геннадием Ягубовым и поговори-
ли о том, с какими результата-
ми региональные законодатели 
подошли к этой дате, и какую 
поддержку сегодня оказывают 
людям, чьи судьбы затронула 
страшная война.

«МЫ ЕЩЕ ОТПРАЗДНУЕМ 
ЮБИЛЕЙ ПОБЕДЫ!»

- Геннадий Владимирович, 
Ставропольский край вместе 
со всей страной отметил 75 лет 
Великой Победы. Все массовые 
мероприятия были отменены в 
связи с пандемией коронавиру-
са, некоторые состоялись в он-
лайн-формате. Как вы провели 
этот день? 

- Да, в этом году священный 
для всех нас праздник День По-
беды прошел иначе, не так, как 
мы планировали. К огромно-
му сожалению, мы не смогли 
в этот день собраться вместе, 
не смогли пройти по улицам 
с портретами наших героев в 
«Бессмертном полку». Но от 
имени всех жителей края мы 
вместе с губернатором Влади-
миром Владимировым возложи-
ли цветы к Вечному огню, по-
чтили память ставропольцев, 
погибших при освобождении 
города от захватчиков. 

Основные праздничные ме-
роприятия и акции прошли в 
онлайн-режиме, дистанцион-
но. Но традиционно в пред-
дверии Дня Победы мы с кол-
легами навещаем ветеранов, 
которые живут в наших окру-
гах, поздравляем их. И в этом 
году депутаты также проведа-
ли их, передали им подарки, 
рисунки от детей, открытки с 
теплыми словами. 

Конечно, все максимально 
соблюдали требования без-
опасности и меры предосто-
рожности. Потому что самое 
важное сегодня - сохранить 
здоровье земляков. И я уверен, 
что, как только ограничения 
из-за коронавируса будут сня-
ты, мы всей страной, вместе 
отпразднуем юбилей Победы, 
как это событие того заслужи-
вает. Об этом уже объявил пре-
зидент Владимир Путин. Мы все 
очень этого ждем. 

- С какими законодательными 
решениями краевая Дума подо-
шла к юбилею Победы? 

- Поддержка ветеранов, ин-
валидов, участников Великой 
Отечественной войны - это 
приоритетное направление 
работы депутатов. Эти люди 
подарили нам мир и свободу. 
И наша обязанность - обеспе-
чивать им достойные условия 
жизни. 

Одними из первых в России 
мы приняли закон о возмеще-
нии инвалидам, участникам 
Великой Отечественной вой-
ны и бывшим несовершенно-
летним узникам фашизма 50% 

оплаты расходов за жилье и жи-
лищно-коммунальные услуги. 
И, учитывая, что федеральный 
бюджет тоже компенсирует по-
ловину таких расходов, нашим 
ставропольским ветеранам 
полностью возмещаются рас-
ходы на ЖКУ. 

Также в этом году продол-
жается программа по обеспе-
чению жильем ветеранов. В 
бюджете края по инициативе 
губернатора Владимира Влади-
мирова и правительства регио-
на мы предусмотрели средства 
на приобретение или строи-
тельство жилья для четырех че-
ловек, которые стояли на оче-
реди. Размер субсидии - более 
одного миллиона рублей на 
каждого. Всего за время дей-
ствия этой программы жилье 
получили больше 2700 став-
ропольских ветеранов. И эта 
работа будет вестись и дальше.

ЗНАКОВЫЙ ЗАКОН
- Большой резонанс в крае вы-

звало принятие в 2018 году зако-
на о «детях войны». Это решение 
было очень долгожданным для 
многих ставропольцев. 

- Да, я бы сказал, что закон 
«О детях войны в Ставрополь-
ском крае» стал знаковым в 
истории Думы. Он был при-
нят в порядке опережающе-
го правового регулирования. 
Ставрополье было в числе ре-
гионов, которые установили 
такой статус, не дожидаясь за-
крепления его на федеральном 
уровне. Кстати, в федеральном 
законодательстве понятия «де-
ти войны» нет до сих пор. И я 
думаю, тогда это решение было 
абсолютно верным и своевре-
менным. 

После принятия закона ста-
тус и льготы - это преимуще-
ственное право на оказание 
медицинской помощи и со-
циальных услуг - получили 
более 150 тысяч жителей. А в 

2019 году была установлена 
ежегодная денежная выплата 
«детям войны». В этом и про-
шлом годах ее размер составил 
5 тысяч рублей. Законопроект 
внес в Думу губернатор Став-
рополья. Это решение стало 
результатом большой работы 
органов исполнительной и за-
конодательной власти.  

Но, помимо краевых мер, 
большая поддержка оказыва-
ется на федеральном уровне. 
По Указу президента России 
Владимира Путина к 75-летию 
Великой Победы ветераны и 
приравненные к ним лица по-
лучили выплаты в размере 75 
тысяч рублей, труженики ты-
ла - по 50 тысяч. В нашем крае 
эти выплаты получили более 12 
тысяч человек. 

ОТРЕМОНТИРОВАЛИ 
УНИКАЛЬНЫЙ 
ГОСПИТАЛЬ

- Большое внимание Дума 
уделяет вопросам совершен-
ствования социального и ме-
дицинского обслуживания ве-
теранов и участников Великой 
Отечественной войны. Благо-
даря депутатам были выделены 
средства на ремонт госпиталя 
для ветеранов в поселке Горя-
чеводском.

- Вы знаете, этот госпиталь 
для ветеранов войн - един-
ственный в своем роде в ре-
гионе. И красноречивее всего 
о его важности говорит поток 
обращений к нам, о том, что 
люди хотят поправить там свое 
здоровье. Поэтому депутаты и 
уделяют много внимания этому 
учреждению. 

Мы неоднократно туда вы-
езжали, смотрели, общались 
и с работниками, и с пациен-
тами. Это действительно уни-
кальное место на Кавказских 
Минеральных Водах. Конечно, 
нужно его сохранять и разви-
вать. 

В учреждении прекрасный, 
внимательный и очень про-
фессиональный персонал. 
Конечно, когда видишь та-
кое неравнодушное отноше-
ние людей к своему делу, хо-
чется всегда чем-то помочь. 
И благодаря усилиям моих 
коллег из краевого бюдже-
та в прошлом году был вы-
делен 21 миллион рублей на 
закупку рентгенологического 
оборудования, офтальмоло-
гического аппарата, гастро-
фиброскопа. А в этом году в 
бюджете заложены средства 
на капитальный ремонт глав-
ного корпуса. 

В 2021 году госпиталь будет 
отмечать свое 75-летие. Очень 
хотелось бы, чтобы к этой дате 
все работы уже завершились. 
Мы, в свою очередь, взяли на 
контроль этот вопрос.

СОХРАНИТЬ ПАМЯТЬ 
И ЗАЩИТИТЬ 
ИСТОРИЧЕСКУЮ ПРАВДУ

- Геннадий Владимирович, 
сегодня мы видим попытки не-
которых стран и отдельных по-
литиков переписать историю 
Великой Отечественной во-
йны, перевернуть все с ног на 
голову. Как вы считаете, могут 
ли региональные законодатели 
защитить историческую правду 
от искажения?  

- К сожалению, манипуля-
ции фактами, перевирание 
истории и подтасовки - сей-
час такое часто случается. 
Но, я думаю, мы все можем 
этому противостоять. И са-
мым действенным средством 
здесь будет четкое знание сво-
ей истории, в том числе собы-
тий, которые происходили на 
твоей малой родине. И меня 
очень радует, что сегодня на 
Ставрополье делается очень 
многое для увековечения па-
мяти и подвигов ставрополь-
цев, которые участвовали в 
Великой Отечественной во-
йне.

Прошлой осенью краевым 
законом трем населенным пун-
ктам в крае были присвоены 
почетные звания. Селу Ачи-
кулак Нефтекумского района 
- «Населенный пункт воинской 
доблести», а селу Богдановка и 
хутору Сунженский Степнов-
ского района - «Рубеж воин-
ской доблести». 

Работа над этим законопро-
ектом велась очень трудоемкая, 
масштабная и кропотливая. 
Сначала надо было изучить все 
точки, где происходили битвы 
и где в боях погибли наши зем-
ляки. Поднимались архивы, 
все прорабатывалось с учены-
ми, историками и краеведами. 

Ведь наш Степновский район, 
Нефтекумский, Курский - это 
все было передовой линией. И 
об этом очень важно сегодня 
говорить, потому что это наша 
история, наша память и слава.

- Геннадий Владимирович, 
праздничные дни позади. Что 
в планах? 

- В планах у нас - не останав-
ливаться и продолжать работу. 
Практически каждый депутат 
в своем округе закреплен за 
ветеранами, которым он ока-
зывает адресную помощь. Мы 
всегда на связи с краевой ор-
ганизацией ветеранов. В этом 
отношении нам помогают и 
ребята из Молодежного пар-
ламента при Думе, которые 
всегда готовы присоединить-
ся к акциям и мероприятиям. 
И, конечно, мы с коллегами 
продолжим совершенствовать 
нашу законодательную базу, 
чтобы обеспечить поколению 
Победителей достойное каче-
ство жизни. 

Мы все понимаем, как важ-
но сегодня внимание к каж-
дому ветерану, к каждому, кто 
пережил эту страшную войну. 
То, что мы в неоплатном дол-
гу перед этими людьми, - не 
просто громкие слова. Поэтому 
всегда хочется подкреплять эту 
благодарность делами. Что и 
стараемся делать.

Спикер Думы Ставропольского края Геннадий ЯГУБОВ: 

«Наша обязанность - 
обеспечить ветеранам 
достойные условия жизни»
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Новый день 
воинской 
славы

- Краевые депутаты об-
ратились с инициативой в 
Государственную Думу об 
установлении нового дня во-
инской славы - 9 октября, 
Дня битвы за Кавказ. Какова 
судьба законопроекта?

- Да, все верно. Я считаю, это 
еще одно наше достижение как 
законодателей - принятие Госду-
мой в первом чтении законопро-
екта об установлении Дня битвы 
за Кавказ. Дума Ставропольского 
края вышла с такой законодатель-
ной инициативой, и нас поддержа-
ли федеральные коллеги и органы 
власти, которые давали отзыв на 
этот законопроект, в том числе 
Министерство обороны России. 
Это говорит о том, что сегодня 
регионы слышат на федеральном 
уровне.

В ближайшее время законопро-
ект рассмотрят во втором чтении. 
Поэтому мы рассчитываем, что 
уже в этом году мы все вместе 
9 октября отметим новый день 
воинской славы России.

Как житель Северного Кав-
каза я очень горд тем, что в 
календаре будет отмечен День 
разгрома советскими войсками 
немецко-фашистских войск в бит-
ве за Кавказ. Это нужно сейчас 
и ветеранам, кто участвовал в 
этих боях, и нашему молодому 
поколению, чтобы они помнили, 
какой страшной ценой был до-
быт мир на их малой родине, и 
не позволяли никому перевирать 
нашу историю.
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Дмитрий СТЕШИН

Украинские «ученые» 
продолжают 
поражать мир своими 
географическими 
и историческими 
открытиями.

Очередное сенсацион-
ное открытие украинских 
историков попало в учеб-
ник географии для 8-го 
класса, рекомендованный 
для украинских школ ми-
нистерством образования. 
Дословно, страница 271: 

«…географические на-
звания западных и южных 
стран и народов, такие 
как Галатея, галилеянин, 
Франция (Галлия), Галисия 
в Испании или Португалия 
(Порту-Галлия), вероятно, 
указывают на то, что пра-
щуры современных францу-
зов, испанцев, португальцев, 
евреев и турок могли прийти 
на эти земли с украинской 
Галичины».

Врачи-психотерапевты 
не дадут соврать - ког-
да пациент начинает ро-
жать научные концепции, 
изыскивая в общеупотре-
бительных словах некий 
скрытый смысл и «тайное 
знание», госпитализация в 
стационар неизбежна. Это 
один из признаков шизоф-
рении. Тема эта старая, из 
начала 90-х, когда каждый 
городской сумасшедший 
получил возможность из-
давать «научные» книжки 
за свой счет и продавать их 
в Питере у Гостиного Дво-
ра, а в Москве - у Музея Ле-
нина. Именно эти безумцы 
открыли, что древние пред-
ки русских - этруски, до-
статочно лишь «правильно» 
прочесть это слово, постичь 
его внутренний смысл: «это 
русские».

Но в России эта тема 
давно уже «отшуршала по 
крышам» и забылась, а на 
Украине - развернулась в 
полный рост. «Городские 
сумасшедшие» от истории 
вдруг пришлись ко двору 
незалежным властям. Де-
сятки «ученых» на этой ни-
ве успешно и невозбранно 
собирают в житницы, благо 

молодое украинское госу-
дарство кровно заинтере-
совано в отмежевании от 
Киевской Руси и Москвы 
любой ценой. Причем на-
кал безумия не спадает с 
пресловутых 90-х годов: 
«Украинский язык - до-
потопный, язык Ноя, са-
мый древний язык в мире, 
от которого произошли 
кавказско-яфетические, 
прахамитские и прасемит-
ские группы языков», - пи-
шет Богдан Чепурко в да-
леком 1993 году в книге 
«Украина. Основа». Пишет 
почему-то на русском. А вот 
Николай Галичанец в ра-
боте «Украинская нация» 
уже проповедует на мо-
ве: «Вся тодiшня люднiсть 
Схiдноi Эвропи увiйшла 
в I тисячолiття до новоi ери 
пiд назвою украiнцi». Думаю, 
перевод не требуется.

Василий Кобылюк даже 
в 2011 году твердо уверен в 
устойчивой связи Украи-
ны и древних ариев. Свои 
научные наработки он из-
ложил в книгах «Праукраи-

на и санскрит» и «Музыка 
Праукраины и ее эхо в сан-
скрите». Где-то в глубине 
души пан Кобылюк пони-
мает, что тысячу лет назад 
никакой Украины не было, 
но ловко изворачивается и 
юлит: «В VI тыс. до н. э. наш 
народ уже употреблял казац-
кие слова - булава, атаман, 
гетман, сабля, кош, чета, 
казак».

Не было бы ничего 
ужасного, если бы безум-
цы просто писали подоб-
ные книги. Но их безумие 
давным-давно проникло 
в официальную историю 
новой Украины и в те же 
школьные учебники. На-
пример: «Найдавнiшнiй 
перiод в iсторii украiнского 
народу тривав понад 140 
тис. рокiв» - это из учебни-
ка истории для 7-го класса, 
Киев, 2005 год. 140 тысяч 
лет истории украинского 
народа, куда там жалким 
москалям, у которых сто-
лице едва 873 года испол-
нилось!

Объективно ничего смеш-

ного в этих цитатах нет. Как 
и в Третьем рейхе, на Укра-
ине ускоренно создается и 
внедряется своя история, 
отличная от реальной, а на 
ее основе плавно выводится 
миф об исключительности 
и превосходстве украинцев 
над русскими, а по весне 
и осени - даже над евро-
пейцами! Про «жизненное 
пространство на Востоке» 
разговоры депутатами Рады 
ведутся уже давно, пока в 
виде осторожных предло-
жений вернуть незалежной 
Кубань, Ростов, Воронеж 
и Белгород. Уверен, скоро 
мы своими глазами уви-
дим, как опять сбываются 
две расхожие сентенции: 
история любит повторять-
ся, потому что она ничему 
не учит.

И еще интересно, как на 
свое новое происхождение 
отреагируют португальцы, 
французы, жители испан-
ской Галисии и евреи с 
турками. Не заметят? По-
смеются? Пришлют в Киев 
санитаров?

Михаил КОСОВ

Три четверти участников 
масштабного 
социологического опроса 
одобряют использование 
мирного атома.

Исследовательская компания 
«ЭлаНКом» провела исследова-
ние во всех регионах, где действуют 
АЭС. Социологи стремились выяс-
нить отношение людей к атомной 
отрасли и к соседству станций.

-Время проведения исследования 
совпало с достаточно трудным пе-
риодом для людей в связи с огра-
ничительными мерами из-за ситуа-
ции с коронавирусом. Несмотря на 
это, степень отзывчивости жителей 
была достаточно высокой. Именно 
поэтому хочется выразить им нашу 
благодарность за то, что исследо-
вание 2020 года состоялось, - отме-
тила руководитель проекта «ЭлаН-
Кома» Анна Двинских.

Итоги таковы. В среднем 74,4% 
населения «атомных» регионов 
поддерживают развитие атомной 
отрасли. Наибольшую поддержку 
она получила в городах, располо-
женных возле АЭС, - 87,13%. В 
некоторых регионах этот показа-
тель заметно вырос по сравнению 
с прошлыми годами. Например, 
в Курской области, где строятся 
новые блоки и жители связывают 
с этим развитие региона.

Отношение к работающим по со-
седству станциям примерно на том 
же уровне. Во всех регионах боль-
ше половины опрошенных видят в 
АЭС весомое преимущество перед 
другими областями, у которых этих 
станций нет.

Большинство участников опро-
са связывают будущее энергетики 
прежде всего с двумя направле-
ниями: атомной и альтернативной. 
Они значительно обогнали гидро-, 
газовую и угольную энергетику. 
Атомная энергетика ассоциируется 
у респондентов с «перспективным 
источником энергии», «пользой 
для человека» и «эффективной за-
меной нефти и газа».

Картина дня: соседи

СПРАВКА
Опрос проводился в Ленин-

градской, Ростовской, Курской, 
Тверской, Свердловской, Ка-
лининградской, Мурманской, 
Саратовской, Воронежской и 
Смоленской областях. В нем 
приняли участие 10 тысяч че-
ловек из 60 городов.
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Галлы (во главе с Жераром Депардье) демонстрируют верность 
исторической родине. Кадр из фильма «Астерикс и Обеликс».

 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Влад СМЕРТИН

Сын нобелевского 
лауреата возглавил 
крупнейшую угольную 
корпорацию страны.

Младший сын писателя, 
нобелевского лауреата 
Александра Солженицына 
Степан занял пост генераль-
ного директора компании СУ-
ЭК. И если название конторы 
вам не знакомо, это не умаляет ее веса. 
Компания поставляет уголь в 48 стран и 
обеспечивает электроэнергией и теплом 
значительную часть Сибири.

На высокую должность 
Степан Солженицын, что на-
зывается, не с улицы при-
шел. Ранее он руководил 
дочерней структурой СУЭК - 
«Сибирской генерирующей 
компанией». Образование 
получил в США: учился в 
Массачусетском техноло-
гическом институте и Гар-
варде. Работал экспертом 
по градостроительству и 
энергетике в Нью-Йорке, 

но в 2004-м перебрался на историческую 
Родину. Правда, трудился в офисе «Мак-
Кинзи»  - американской консалтинговой 
компании.

На посту руководителя крупнейшей уголь-
ной корпорации страны Степан Солженицын 
сменит Владимира Рашевского, который 
возглавлял СУЭК последние 15 лет. Тот 
останется в совете директоров компании.

Отметим, что Солженицын встал у штур-
вала СУЭК в не самое простое время. 
Мировые цены на уголь падают уже год, а 
пандемия коронавируса только ускорила 
этот процесс. 

Степан Солженицын - младший из троих 
сыновей писателя. Старший, Ермолай, тру-
дился в том же российском офисе «Мак-
Кинзи», что и Степан. А средний брат Иг-
нат предпочел искусство и Америку: он 
известный пианист и дирижер, профессор 
Филадельфийской консерватории.

 ■ АКТУАЛЬНО

Жители 
«атомных» 
регионов 
поддерживают 
ядерную 
энергетику

Новый учебник Украины:

Французы, испанцы 
и португальцы 
произошли из Галиции

Солженицын взялся за «архипелаг угля»

«За Україну, 
за її волю!»
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Степан 
Солженицын.
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ПРО ЭКЗАМЕНЫ
- Валерий Николаевич, как будут 

организованы в этом году экзамены 
студентов? Может, их отменят, кроме 
выпускных, как это сделали в школе?

- Экзамены не отменят, но они 
пройдут с рядом особенностей. 
Обычно Государственная итоговая 
аттестация состоит из защиты ди-
пломной работы и государственного 
экзамена. Однако из-за коронавируса 
23% вузов воспользовались правом 
отказаться от госэкзаменов по не-
которым специальностям и проводят 
только защиту дипломов.

- Нужно ли понимать, что все вы-
пускные экзамены будут проходить в 
дистанционном формате?

- Мы готовы к такому сценарию и, 
если будет необходимость, органи-
зуем все дистанционно, в том числе 
с применением технологии иденти-
фикации личности - прокторинга.

Большинство университетов к та-
кой сдаче готовы. Часть наших уни-
верситетов сотрудничает с крупными 
телекоммуникационными корпо-
рациями. Для тех вузов, где могут 
возникать сложности, 16 ведущих 
университетов России представят 
технологические решения, которыми 
можно будет воспользоваться.

Однако если ситуация в отдель-
ных субъектах изменится в лучшую 
сторону и будут соответствующие 
рекомендации Роспотребнадзора и 
решения региональных органов вла-
сти, то студенты и преподаватели с 
удовольствием вернутся в аудитории.

- То есть студентам к выпускным 
экзаменам готовиться надо - халява 
не прокатит?

- Не прокатит, как вы говорите. Но 
мы понимаем, что далеко не все мож-
но сдать дистанционно. Есть специ-
фика обучения в медицинских, инже-
нерных, творческих вузах. Скажем, 
для проведения лабораторных работ 
необходим доступ к оборудованию. 
В такой ситуации для переводных 
курсов все университеты приняли 
решение сдвинуть зачеты и экзамены 
на другое время. Программу студенты 
все равно должны освоить. Ничего 
страшного, если одну из дисциплин 
студенты пройдут не на втором, а на 
третьем курсе.

ПРО ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
БЮДЖЕТНЫЕ МЕСТА

- Валерий Николаевич, несколько 
месяцев назад было поручение прези-
дента страны о существенном увеличе-
нии бюджетных мест в региональных 
вузах. Но экономическая ситуация у 
нас непростая, и, наверное, организо-
вать такое в этом году будет сложно.

- Бюджетные места в вузы на этот 
год были выделены еще в мае про-
шлого года. Так устроена система 
распределения контрольных цифр 
приема. Сейчас мы прорабатываем 
вопрос, чтобы в тех регионах и вузах, 
где такое необходимо, в этом году 
выделить дополнительные бюджет-
ные места.

А со следующего учебного года 
начнется существенное ежегодное 
увеличение бюджетных мест. Оно 

будет происходить до 2024 года. На 
это уже заложены бюджетные сред-
ства, определено количество мест.

ПРО СТУДЕНТОВ, КОТОРЫЕ 
ПЛАТЯТ ЗА СВОЕ ОБУЧЕНИЕ

- Какова судьба платных студентов? 
Понятно, что не у всех семей может 
быть возможность платить. Вы про-
сили вузы не индексировать цены про-
шлого года...

- Да, при кажущейся простоте это 
сложное решение, так как от этого 
зависят и бюджеты вузов, и зарпла-
ты преподавателей, и, как следствие, 
качество образования. При этом ми-
нистерство хорошо понимает сложив-
шуюся ситуацию, в которой оказались 
многие российские семьи. Особенно 
те семьи, где дети оканчивают шко-
лы и планируют поступать в высшие 
учебные заведения в этом году.

Вузы уже сейчас получают от сту-
дентов огромное количество обраще-
ний с просьбой о рассрочке оплаты. 
Мы рекомендуем вузам по возмож-
ности предоставлять максимальные 
рассрочки.

Абсолютное большинство универ-
ситетов согласилось с тем, что стои-
мость обучения будет сохранена на 
уровне 2019 года.

- На недавнем президиуме Союза 
ректоров страны вы говорили о том, 
что у вузов появится возможность са-
мим устанавливать стоимость платного 
обучения. При этом вы сказали, что те, 
кто решит демпинговать, будут под-
вергнуты остракизму.

- Существует нормативная стои-
мость обучения на бюджетных ме-
стах. Мы даем возможность вузам 
установить стоимость обучения на 
платных отделениях на уровне стои-
мости обучения на бюджетных местах 
в 2019 году. Поэтому демпинговать 
не получится.

- То есть в любом случае платное 
обучение не может стоить меньше, чем 
стоит обучение на бюджете по этой же 

специальности. Как вы определите, 
демпингуют вузы или нет?

- Критерий будет установлен в при-
казе, который мы уже подготовили. 
Да, мы даем вузам определенную сво-
боду, но, конечно, не абсолютную. 
Будут определены минимальный 
размер оплаты и принцип, которым 
должны руководствоваться вузы при 
ее установлении. Не будет такого, 
что в одном вузе, скажем, обучение 
экономике будет стоить 20 тысяч, а 
в другом - 120 тысяч.

ПРО ТРУДОУСТРОЙСТВО 
СТУДЕНТОВ

- Валерий Николаевич, вы реко-
мендовали вузам развернуть про-
граммы трудоустройства студентов 
на нынешний период и на лето. Как 
это сделать, если у вузов у самих с 
деньгами не очень хорошо сейчас? А 
студенческие отряды, как я по-
нимаю, в этом году вряд ли будут 
формироваться.

- На сегодня 149 вузов, под-
ведомственных Минобрнауки 
России, уже участвуют в этой 

программе, трудоустроено больше 
15 тысяч студентов. Мы понимаем, 
что часть студентов потеряли хоть 
и небольшой, но источник дохода. 
Появилось такое понятие, как «сту-
денческая безработица».

Сначала три вуза отрабатывали си-
стему в качестве пилота. Экспери-
мент получил положительные отзывы 
студентов. За 2,5 месяца включились 
и другие вузы.

Речь идет о частичной занятости. 
Это работа цифровыми ассистента-
ми, консультантами-психологами. 
Почему студенты старших курсов по 
направлению «психология» не могут 
ими работать? Могут! Это занятия 
иностранным языком, помощь в под-
готовке школьников к экзаменам. 
На лето это будет работа в приемных 
комиссиях.

Мы также не забываем о студен-
ческих отрядах и планируем трудоу-
стройство большого количества сту-
дентов в летний трудовой семестр 
2020 года. Конечно, все будет зави-
сеть от того, как будет развиваться 
ситуация с пандемией.

ПРО ВЫПУСКНЫЕ ВЕЧЕРА
- На прошлой неделе вы говорили о 

планах провести Всероссийский вы-
пускной для всех студентов дистан-
ционно. Как это вы видите?

- Да, министерство выступило с 
такой инициативой. Совместно с 
Российским союзом ректоров и об-
щественной организацией «Россия - 
страна возможностей» планируем в 
первой декаде июля впервые про-
вести Всероссийский выпускной. В 
основной своей части он будет он-
лайн. Но если ситуация окажется бо-
лее благоприятной, то в отдельных 
субъектах будет смешанный формат.

Почему важно провести такой вы-
пускной? Мы с вами в последние 
месяцы живем в очень непростых 
условиях. Студентам, как и препода-
вателям и всем другим, кто работает 
дистанционно, не хватает личного 
общения. Ребята с выпускных кур-
сов давно уже друг друга не видели. 
Конечно, они хотели бы, чтобы окон-
чание вуза не прошло незамеченным. 
Это серьезная веха в жизни, которая 
всегда отмечается и запоминается 
по-особому.

Мы не хотим лишать студентов 
этих воспоминаний. Сценарий вы-
пускного прорабатывается. Думаю, 
что в ближайшие две-три недели мы 
представим его общественности. Это 
будет большая творческая работа: 
важно организовать выпускной так, 
чтобы он запомнился.

Подготовил 
Александр МИЛКУС.
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Министр науки и высшего образования Валерий ФАЛЬКОВ:

Стоимость обучения 
в вузах в следующем году 
будет на уровне 2019-го

планах провести Всероссийский вы-
пускной для всех студентов дистан-
ционно. Как это вы видите?

такой инициативой. Совместно с 

лайн. Но если ситуация окажется бо-
лее благоприятной, то в отдельных 

СКАЗАНО!

«По сути, 
преподаватели 
работают 
со студентами 
индивидуально»

- Хочу поблагодарить преподавателей 
университетов. В этот сложный период 
они, по сути, перешли на индивидуальную 
работу со студентами и переработали 
для онлайна тот материал, который был 
предназначен для преподавания в ау-
диториях, чтобы обеспечить должное 
качество образования. Вузы сделали 
максимально возможное в этой ситуации!

В прямом эфире 
на Радио «КП» (fm.kp.ru) 
глава ведомства рассказал, 
как будут организованы 
выпускные экзамены 
в университетах и что ждет 
коммерческих студентов.

Валерий Фальков  
уверен: выпускные 

в университетах 
и институтах 

нужно провести! 
Пусть и дистанционно.
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человека за сутки

Станислав НАТАНЗОН, 
репортер телеканала 
«Россия 24»

Правительственные 
постановления 
полны «минных полей» 
для региональных 
чиновников.

Итак, что же на самом деле 
произошло с выплатами медра-
ботникам и почему многим из 
них начислили издевательские 
суммы?

Дополнительные (а вернее, 
«стимулирующие», как сказано 
в нормативных актах) выплаты 
медработникам определяются 
двумя постановлениями прави-
тельства - 415 и 484.

Начнем с постановления 415. 
Согласно ему большую часть фи-
нансирования дополнительных 
выплат должен взять на себя 
бюджет региона (приводится 
сложная формула, по которой 
будет идти финансирование). 

А дальше самое интересное. 
Статья 11 постановления в пун-
ктах «а» и «б» прямо говорит 
о том, что доплачивать надо 
«за фактически отработанное 
время».

И теперь представьте регио-
нальных министров здравоох-
ранения, у которых из-за недо-
финансирования и так бюджет 
трещит по швам. Им надо из 
этого бюджета оплатить как ми-
нимум половину стимулирующих 
выплат, и в постановлении есть 
эта лазейка «за фактически от-
работанное время». Так они и на-
чали считать врачам минуты, про-
веденные с COVID-пациентами, 
чтобы определить выплату.

Далее постановление 484. 
Самое главное. Именно в нем 
те самые доплаты в 80 тысяч 
для врачей, 50 тысяч - для сред-
него медперсонала и 25 тысяч - 
для младшего.

Это постановление так 
плотно напичкано «минными 
полями», что, прочитав его, 
региональный чиновник дол-
жен захотеть как минимум по-
веситься. 

Первый же пункт постановле-
ния говорит, что деньги выделя-
ются только работникам, «не-
посредственно участвующим в 
оказании медицинской помощи 
гражданам, у которых выявлена 
новая коронавирусная инфек-
ция». А водитель скорой  - он 
непосредственно участвует?

Но самое главное - в пункте 
12, который прямо говорит, что 
в список на выплаты могут по-
пасть только те, кто помогал 
гражданам, «у которых выяв-
лена новая коронавирусная 
инфекция». Именно поэтому 
местные медицинские власти 
были вынуждены поименно ис-
кать медработников, которые 
помогали конкретным больным 
с коронавирусом. То есть «по-
везло» скорой отвезти больно-
го, у которого потом выявили 
ковид, - получают деньги. А ес-
ли ковид не выявили - деньги не 
получаешь.

Дело не в коррупции. Многие 
региональные министры здраво-
охранения и главврачи искрен-
не не будут сейчас понимать, 
за что их увольняют. Проблема 
гораздо масштабнее, и, чтобы 
ее понять, нужно не только по-
становления читать, но и Гоголя 
с Салтыковым-Щедриным.

 ■ КОММЕНТАРИЙ

Владимир МАЗЕНКО

Скандалы из-за выплат, 
которые медики 
должны получить 
за работу с больными 
коронавирусом, 
разгорелись 
сразу в нескольких 
регионах России.

Напомним, Президент Рос-
сии Владимир Путин в своем 
недавнем выступлении заявил, 
что правительство страны при-
няло серьезные меры поддерж-
ки: для врачей, непосредствен-
но работающих с ковидными 
больными, доплата составит 
80 тысяч рублей в месяц, для 
фельдшеров и медсестер - 
50 тысяч, младшего медперсо-
нала - 25 тысяч. Врачи скорой 
могли рассчитывать на 50 ты-
сяч, фельдшеры, медсестры и 
водители скорой - на 25 тысяч 
рублей в месяц.

Однако, получив расчетные 
листы, многие медики были 
крайне озадачены - суммы до-
плат оказались очень далеки 
от озвученных. Формально 
выплаты были, но чиновни-
ки включали собственную 
арифметику и платили только 
за фактическое время, прове-
денное с пациентом, заражен-
ным коронавирусом.

- Выплаты будут разными - 
отсчет фактически проведен-
ного с заразными пациентами 

времени ведется начиная с да-
ты первого контакта. Причем 
не важно, сколько именно па-
циентов было, важна только 
дата, - так прокомментирова-
ли негодование врачей скорой 
помощи, недосчитавшихся до-
плат, в самарском минздраве.

15 мая ситуацию с выплата-
ми раскритиковал глава госу-
дарства. «Мы договорились - и 
было четко и ясно сказано, что 
эти деньги должны быть вы-
плачены за работу с больными 
с коронавирусной инфекцией, 
а не за какие-то часы и мину-
ты», - заявил Владимир Пу-
тин на совещании и поручил 
руководителям регионов от-
читаться о выплатах медикам 
на следующей неделе.

В регионах пошли проверки, 
и тут же вышли на свет мно-
гочисленные нарушения. Во 
Владимирской области проку-
ратура обнаружила занижение 
выплат аж в 35 медучреждени-
ях - здесь работу с больными 
коронавирусом тоже сверяли 
с часами. Затем о потерянных 
выплатах рассказали работни-
ки скорой Иркутска - к ним тут 
же примчались и. о. министра 
здравоохранения области На-
талия Ледяева и врио губерна-
тора Иркутской области Игорь 
Кобзев, который уверил, что 
никаких часов, минут и дней 
при выплатах медикам никто 
считать не будет.

Сразу полетели и первые го-

ловы. 15 мая калужский мин-
здрав сообщил об увольнении 
главврача больницы № 3 горо-
да Козельска, который начис-
лил борющимся с коронави-
русом медикам по 27 рублей. 
Ранее свое решение админи-
страция также объяснила от-
счетом фактического време-
ни, проведенного с больными 
(учитывая итоговую сумму, 
вероятно, здесь не обошлось 
без секундомера). Должности 
лишился и главврач местной 
больницы в Армавире - здесь 
медперсонал также сообщил о 
недополучении выплат, и эти 
факты подтвердились.

Проверки продолжаются. 
Тем временем на Госуслугах 
появилась специальная форма 
для жалоб врачей, где медики 
могут оставить обращение об 
отсутствии выплат.
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В некоторых 
регионах 

за «ангелами-
хранителями» 

следили 
по часам.

Почему медработникам 
в регионах начисляют 
издевательские суммы

После жалоб медиков 
на мизерные доплаты 
увольняют главврачей

Кристина ГРИН 
(«КП» - Владивосток»)

А вот врачи приморской больницы, 
борющиеся c COVID-19, заработали 
в апреле от 300 до 350 тысяч рублей.

Во владивостокской клинической больнице № 4 
находится самый большой на Дальнем Востоке ин-
фекционный госпиталь, куда отправляют больных 
коронавирусом. Сейчас здесь 170 пациентов с диа-
гнозом «COVID-19». 380 сотрудников больницы де-
лают все, чтобы люди шли на поправку, при этом 
пациентов с другими болезнями здесь тоже про-
должают принимать.

- Мы работали с пациентами с коронавирус-
ной инфекцией с апреля. 18 мая нам выплатили 
зарплаты за прошлый месяц. Врачи получили по 
300 - 350 тысяч рублей, средний медицинский пер-
сонал - 150 - 180 тысяч рублей, младший - до 100 ты-
сяч рублей. Зарплата возросла за счет краевых и 
федеральных выплат. Краевая выплата - это порядка 

20 - 23 тысяч рублей, федеральные - 38 и 80 тысяч 
рублей. С учетом районного коэффициента полу-
чились такие суммы, - рассказала главврач Елена 
Новицкая. - Сумма, кстати, не зависит от количества 
часов, которые человек отработал с пациентами с 
коронавирусом в месяц. Есть еще и основная зар-
плата, зависящая от квалификационной категории и 
от выполняемой работы. В обычных больницах таких 
заработных плат, конечно, нет.

Врачи подтверждают: зарплата за апрель гораз-
до больше, чем в докоронавирусные времена.

- Пришло уведомление о начислении за апрель: 
федеральная доплата за полмесяца - 88 660 рублей. 
Региональные тоже были. В сумме у меня получи-
лось около 350 тысяч рублей, - рассказывает врач - 
анестезиолог-реаниматолог Мария Свислоцкая. - 
До этого было около 100 тысяч. А сейчас, когда 
получаешь 350, настроение сразу поднимается.

И все же в больнице говорят, что доплаты хорошо, 
а без коронавируса лучше. Слова подтверждают де-
лом: за время работы больницы от COVID-19 здесь 
вылечили 140 человек.

НО ЕСТЬ И ХОРОШИЕ НОВОСТИ!

«Получаешь зарплату - 
и настроение поднимается»
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Анна КИРИЕНКО 
(«КП» - Крым»), 
Петр ШУВАЙНИКОВ 
(«КП» - Севастополь»)

А власти Крыма 
теперь только 
рекомендуют 
оставаться дома.

Новую жизнь, как из-
вестно, лучше начинать с 
понедельника. Вот в суб-
боту, 16 мая, врио губер-
натора Севастополя Ми-
хаил Развожаев отменил 
режим обязательной са-
моизоляции с 18 мая.

- Обстановка по эпиде-
миологической ситуации 
достаточно стабильная, - 
заявил Развожаев. - С уче-
том того, что много людей 
вернулось к работе, режим 
абсолютной самоизоля-
ции теряет смысл.

Действительно, ситуа-
ция в городе постепенно 
выравнивается. В воскре-
сенье новых заболевших 
COVID-19 не было.

А вот горожанам с хро-
ническими заболеваниями 
и тем, кто старше 65 лет, 
придется от коронавиру-
са подальше еще посидеть 
дома. Но в городе-курорте 
не ждут отпускников из 

других регионов. Въехать в 
Севастополь можно толь-
ко по рабочим пропускам 
или QR-кодам. Тех, кто 
приедет сюда из других 
регионов, на две недели 
отправят в обсерватор. В 
ближайших планах еще 
одна антивирусная задум-
ка. Планируется, что при-
езжим придется проходить 
экспресс-тест на корона-
вирус в пунктах пропуска 
на подъездах к городу.

На остальной террито-
рии полуострова также 
снимается режим самои-
золяции, но с некоторыми 
оговорками - не рекомен-
дуется покидать дома и 
квартиры ради туристиче-
ских поездок и стоит воз-
держаться от посещения 
церковных служб. Выхо-
дить из дома без особой 
необходимости также не 
рекомендуется. Людям 
старше 65 лет надлежит 
все также оставаться до-
ма. Приезжим из других 
регионов и стран по при-
езде в Крым придется, как 
раньше, отправляться на 
две недели в обсерватор. 
Об этом говорится в указе, 
подписанном в минувшую 
субботу Сергеем Аксено-
вым.

Знаменитый пруд в Гайд-парке в Лондоне Серпентайн готовится к открытию. Снимок сделан в минувшие 
выходные, когда один из членов плавательного клуба устроил тестовый заплыв. Летом в этом водоеме за 
небольшую плату может искупаться любой лондонец или гость британской столицы.

зараза

По состоянию 
на 9 апреля 
2020 года

По состоянию 
на 18 мая 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  315 283 (+3 440)
УМЕРЛИ (Россия) 2722  (+91)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 1 735 501 (+41 332)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  70 209 (+2836)

человек человекза сутки за сутки

Хроники коронавируса 
слушайте каждый час в эфире Радио «КП»

 ■ ПЕРВЫЙ ПОШЕЛ!

Мария БЕРК

Мир постепенно 
оживает 
после тотального 
карантина.

Человеческая психи-
ка устроена таким об-
разом, что даже самые 
страшные трагедии за-
бываются. Уставшие от 
пандемии коронавируса 
люди по всему миру по-
степенно возвращаются 
к привычной жизни. «КП» 
изучила, как происходит 
ослабление карантинных 
мер за рубежом.

ГЕРМАНИЯ
Немцам разрешили 

собираться в группы до 
8 человек. Поэтому уже 
в прошедшие выходные в 
парках по всей стране на-
чались занятия спортом и 
йогой в небольших груп-
пках. До этого по всей 
Германии открылись ба-
ры, рестораны и кафе. 
В школах возобновлены 
занятия.

ГРЕЦИЯ
По всей Греции для по-

сетителей вновь открыва-
ются более 200 археоло-
гических памятников под 
открытым небом, в том 
числе афинский Акро-
поль. Будут доступны зо-

опарки и ботанические 
сады. Возобновляется 
работа крупных торго-
вых центров, спортком-
плексов, фитнес-клубов 
и бассейнов. Снова от-
крыты для публики все 
общественные пляжи. 
При этом там действуют 
правила социального дис-
танцирования: на одном 
участке в 1000 кв. м мо-
гут находиться не более 
40 отдыхающих, пляжные 
зонтики должны распо-
лагаться на расстоянии 
4 метров друг от друга.

С 1 июня ожидается 
открытие кинотеатров 
под открытым небом, а 
возобновление работы 
музеев - с 15 июня. Мас-
совые мероприятия могут 
стартовать с 15 июля.

ИТАЛИЯ
С 18 мая в Италии сно-

ва откроют свои двери 
магазины, торговые цен-
тры, рестораны, бары, 
пиццерии, салоны кра-
соты и парикмахерские. 
Возобновятся службы 
во всех храмах в при-
сутствии прихожан. Их 
число будет ограничено. 
Да и присутствующим в 
храме придется оставать-
ся в масках и сохранять 
социальную дистанцию. 
Начнут работу музеи и 
галереи.

ИСПАНИЯ
Жесткие ограничения 

на массовые скопления 
людей власти решили со-
хранить лишь в Мадриде 
и Барселоне. А вот по 
всей стране испанцам 
разрешили собираться 
в группы до 10 человек. 
С 18 мая открываются 
летние террасы в барах 
и ресторанах. Посетите-
лей будут обслуживать 
только на свежем возду-
хе, в помещение пока не 
пустят. Готовы к открытию 
магазины, чья площадь не 
превышает 400 кв. м, и 
фитнес-клубы. Вновь за-
работают музеи, театры 
и библиотеки.

ФРАНЦИЯ
К снятию ограничитель-

ных мер власти присту-
пили еще 11 мая. Фран-
цузам вновь позволено 
свободно гулять по пар-
кам. Заработали магазины 
и спортивные клубы. Во 
всей Франции (кроме Па-
рижа) открылись торговые 
центры. Практически вез-
де отменены пропуска для 
выхода на улицу. Возоб-
новляют работу начальные 

школы. Единственное, что 
пока остается закрытым, 
так это кафе, рестораны 
и пляжи.

БРИТАНИЯ
Англичанам разрешено 

проводить больше време-
ни на улице и отъезжать 
от дома на большие рас-
стояния. Вновь можно сво-
бодно посещать парки и 
пляжи, но при этом соби-
раться в большие компа-
нии пока запрещено.

США
Власти американских 

штатов продолжают от-
менять ограничительные 
меры, введенные для 
предотвращения распро-
странения коронавируса. 
Но если европейские го-
сударства снимают ка-
рантин постепенно, то в 
Штатах это происходит 
одномоментно: уже вовсю 
работают салоны красо-
ты, тату-салоны, фитнес-
клубы, бары, рестораны 
и ночные клубы. О тре-
бовании соблюдать соци-
альную дистанцию многие 
американцы очень быстро 
забыли.
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Еще больше 
новостей 
по теме - 

в разделе «Коронавирус» 
на сайте

В Севастополе 
отменили режим 
самоизоляции

А В ЭТО ВРЕМЯ
 ✓ Астраханская область. Режим самоизоляции отменили 

в субботу. Пропускной режим уже в прошлом, но ношение 
масок и соблюдение социальной дистанции остаются в силе. 
Разрешены прогулки и занятия спортом с участием не более 
двух людей. Разрешена работа парикмахерских, химчисток 
и магазинов промтоваров с отдельным входом и площадью 
не более 400 кв. м.

 ✓ Краснодарский край. Глава региона Вениамин Кон-
дратьев заявил, что с 1 июня начнут работать санатории, 
у которых есть медицинская лицензия. Людей туда будут до-
ставлять специальными шатлами, а курортный сбор в регионе 
не будет взиматься до 1 января 2021 года.

 ✓ Республика Карелия. С 18 мая в Петрозаводске воз-
обновлена работа троллейбусов, но количество пассажиров 
не должно превышать количество сидений, а все пассажиры 
и водитель должны носить маски и перчатки. С 20 мая в ре-
спублике планируется открыть библиотеки, но люди разных 
возрастов смогут приходить туда только в специально отве-
денное для них время.

 ✓ Свердловская область. С 14 мая разрешены прогулки и 
занятия спортом с соблюдением социальной дистанции. Плани-
руется, что во вторник откроются торговые центры, магазины 
и кафе при соблюдении ими перечня мер, прописанных в «де-
кларации безопасности». При этом главный санитарный врач 
области считает, что открывать торговые центры и кафе рано.

МИР ОЖИВАЕТ

В Италии возобновили службы в храмах, 
а в Греции открыли Акрополь
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Владимир ВОРСОБИН

Чего боятся и чему 
радуются наши люди во 
время пандемии, расска-
зал глава департамента 
исследований Всерос-
сийского центра изуче-
ния общественного мне-
ния (ВЦИОМ) Степан 
ЛЬВОВ.

ПАНИКУЮЩИЕ 
И ВЗВОЛНОВАННЫЕ

- Красным в графиках 
вашего исследования 
помечаются тревожные 
настроения, синим - спо-
койные. Судя по цветам - 
люди напуганы. 

- Люди пытаются най-
ти рациональные объ-
яснения происходяще-
му согласно формуле: 
кризис - это не только 
проблемы, но и возмож-
ности. Но большинству 
возможностей пока не 
видно, они пытаются 
как-то адаптироваться 
к ухудшению ситуации. 

- Вы выделяете среди 
«испуганных» отдельную 
категорию - «паникую-
щие».

- Это те, кто подвер-
жен большому количе-
ству страхов и находит-
ся в глубокой тревоге. 
Это примерно каждый 
пятый. Каждый тре-
тий - просто «взволно-
ванный». И около по-

ловины людей - те, кто 
пытается сохранить спо-
койствие. Кризис и пан-
демия - как американ-
ские горки. Возьмем за 
точку отсчета 10 марта, 
когда у нас обвалилась 
цена на нефть, резко 
возросли курсы валют. 
Выросли страхи эконо-
мические. Когда страна 
ушла на само изоляцию, 
вектор страха сменился 
на эпидемический. По 
мере снятия ограни-
чений на мобильность 
можно ожидать, что 
вновь будут расти эконо-
мические страхи. Пока 
больше всего «паникую-
щих» среди молодежи. 

- Но это самая безрас-
судная часть человече-
ства?

- Молодые первый раз 
в жизни столкнулись с 
кризисом. 2009, 2014 
годы они запомнили 
плохо. А теперь они по-
настоящему испугались. 
В зоне «паники» и пред-
пенсионная когорта - 
люди 45 - 60 лет. Это по-
коление несет основное 

экономическое бремя за 
обеспечение своих се-
мей и всегда остро под-
вержено материальным 
страхам. Тревожным на-
строениям также боль-
ше подвержены люди с 
высшим образованием - 
у них больше источни-
ков информации, они 
внимательнее следят за 
происходящим. Эконо-
мисты указывают, что 
начавшийся кризис - 
это кризис прежде всего 
крупных городов.

- Чем дальше от Мо-
сквы, тем меньше стра-
хов?

- Напряженность 
почти во всех городах-
миллионниках. Глу-
бинка оказалась в сто-
роне от большинства 
карантинных мер. Для 
жителей сел пандемия 
и кризис - пока аб-
стракция. Тревожность 
обусловлена еще и ин-
тернетом. Тот, кто про-
водит там более четы-
рех часов в сутки, имеет 
большую вероятность 
попасть в число «пани-
кующих».

ЧТО С КОНТРОЛЕМ
- Что людей поддержи-

вает?
- Семья, дети, друзья. 

Повальной смертно-
сти, чтобы все заболе-
ли и вдруг умерли, нет 
и близко. Это большой 
диссонанс с той тревож-
ной картиной мира, ко-
торую нам рисуют СМИ 
и интернет.

- Много говорят о до-
машнем насилии.

- Опросы не улавлива-
ют таких сигналов. Хотя 
единичный случай мо-
жет всколыхнуть часть 
общества. Большинство 
семей на самоизоляции 
проходят испытание ею.

- В ваших графиках - 

рост ожиданий увеличе-
ния преступности. 

- Это так. И растет до-
ля тех, кто ожидает бес-
порядков. Люди боятся, 
что кризис и пандемия 
станут причиной потери 
управляемости в обще-
стве. Эти два страха - вы-
ражение обеспокоенно-
сти возможной потерей 
контроля, а не конкрет-
но страх стать жертвой 
преступления или сви-
детелем беспорядков. 
Аналогичные страхи мы 
фиксировали и в кризис 
2014 - 2015 годов. 

- А если это продолже-
ние страха потерять ра-
боту, зарплату? 

- Первое и главное 
требование - не допу-
стить повышения цен. 
Чтобы люди могли по-
купать то, что привык-
ли. Второе требование - 
сохранить контроль, 
управляемость в стра-
не, не допустить хаоса. 
Поэтому у нас вылезает 
в число главных страхов 
возможный разгул пре-
ступности, беспоряд-
ков, вызванных акция-
ми протеста. Страх - это 
сигнал: власти, обратите 
внимание на этот риск! 
И третий по значимо-
сти сигнал - сохранить 
рабочие места.

ПРОБЛЕМЫ США 
И ЕВРОПЫ 
«УСПОКАИВАЮТ»

- Какое отношение у 
людей к власти?

- Рейтинги поддержки 
президента в целом со-
храняются на высоком 
уровне, колебания не-
большие. Активность 
федеральных властей в 
противодействии двой-
ному кризису - эпиде-
миологическому и эко-
номическому - получает 
достаточно высокую 
оценку. Хотя, конечно, 
встревоженным людям 

хочется больше внима-
ния и заботы.

На контрасте с оцен-
кой ситуации в нашей 
стране  то, что проис-
ходит в мире. Там, как 
кажется людям, все до-
вольно плохо. В США, 
в Западной Европе, за 
небольшим исключени-
ем, - полный «ахтунг», 
люди умирают, зара-
жаются сотнями тысяч 
и т. д. Но не следует 
забывать, что это вос-
приятие формируется 
СМИ - собственных ис-
точников информации о 
том, что происходит за 
пределами места прожи-
вания, у людей немного. 
С кризисом сегодня бо-
рется не «мировое пра-
вительство», а государ-
ства - каждое по-своему. 
И здесь сравнение  пока 
в пользу России.

Мы можем ориен-
тироваться на опыт 
тех кризисов, кото-
рые переживала наша 
страна в последние три 
десятилетия (1991-й, 
1998-й, 2009-й, 2014-й). 
Уже видно, что ситуа-
ция разительно отлича-
ется от того, что было, 
например, в 2009 или 
2014 годах. Тогда очень 
резко снижался уро-
вень социального са-
мочувствия и оптимиз-
ма. Сегодня, несмотря 
на очень высокую тре-
вожность, социальный 
оптимизм сохраняется.

- То есть страна выгля-
дит веселой?

- Да, она выглядит 
существенно более со-
бранной и мобилизо-
ванной. Веселого сей-
час, конечно, мало, но 
и сказать, что у нас пол-
ный швах и нет поводов 
для оптимизма, нельзя. 
По крайней мере мас-
совых смертей от эпи-
демии нет, и это уже са-
мо по себе - повод для 
оптимизма.

- Что будет дальше, как 
социолог, вы видите?

- За самой темной 
ночью всегда наступает 
рассвет. Конечно, си-
туация нестандартная - 
почти никто из ныне 
живущих россиян не 
оказывался прежде в 
пандемии и экономиче-
ском кризисе одновре-
менно. Сейчас мы про-
тивостоим не людям, не 
каким-то враждебным 
странам, а самой при-
роде. И тому, как про-
тивостоять ей, нам еще 
учиться и учиться.

КАК РОСЛА 
ТРЕВОГА

16 марта        24 марта       1 апреля       12 апреля      26 апреля        2 мая
Дата опроса

Доля тревожных 
людей в %

Доля 
спокойных в %

По опросам ВЦИОМа. 
(сумма не равна 100%, так как не учтены «затруднившиеся с ответом»).
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Уравновешенные:
• Старшее поколение от 60 лет,
жители Москвы и Петербурга.

Паникующие:
• Зрелое поколение 
35 - 60 лет,
активные интернет-
пользователи.

КТО БОЛЬШЕ ПОДВЕРЖЕН СТРАХАМ

Взволнованные:
• Молодежь 
18 - 35 лет,
имеющие 
высшее 
образование.
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Эксперт ВЦИОМа Степан ЛЬВОВ:

Страна выглядит веселой, 
но напуганной
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Елена КРИВЯКИНА

После самоизоляции 
число разводов  
в стране вырастет 
вдвое.

Минюст на днях порадо-
вал: российские семьи во вре-
мя самоизоляции стали креп-
че! По данным ведомства, в 
первом квартале этого года в 
России было зарегистриро-
вано 142,6 тысячи разводов, 
а это на 5,2 тысячи меньше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года.

Юристы и адвокаты воз-
ражают: статистика Мин-
юста - лукавая! Уже в июне 
Россию ждет бум разводов. 
Как же так получается? Кор-
респондент «Комсомолки» 
разбиралась в бракоразвод-
ных перипетиях.

И ЭТО НАШ РЕБЕНОК?!
Ольга и Николай Игнатье-

вы (имена изменены) реши-
ли развестись из-за сына-
подростка. До карантина это 
была вполне себе благопо-
лучная семья. Муж с утра до 
вечера вкалывает на работе, 
жена ведет хозяйство. В до-
ме - достаток и порядок. Сын 
хорошо учится. Ему за это то 
айфон новый родители ку-
пят, то еще какой-нибудь до-
рогой гаджет. И тут объявили 
самоизоляцию.

Родители пригляделись к 
ребенку. Оказалось, сын-
паинька - махровый эгоист, 
родителей ни в грош не ста-
вит. Жена обвинила мужа, 
мол, тот не занимался сы-
ном. А муж заявил, что пахал, 
чтобы отработать ипотеку, а 
следить за ребенком должна 
была жена.

- Раньше многие вещи 
уходили на второй план, а 
в замкнутом пространстве 
и при постоянном общении 
они проявились. Родители 
вдруг узнали своих детей, а 
заодно и друг друга. На фоне 
конфликта вокруг ребенка 
супруги стали понимать, что 
у них самих разные представ-
ления о жизни, - рассказал 
«Комсомолке» Сергей Тете-
рин, директор юридического 
агентства «Гамбит-С».

По его словам, число об-
ращений по поводу развода 
и раздела имущества резко 
выросло.

- За последние полтора ме-
сяца лично я взялся вести 8 
дел по разделу имущества при 

разводе, больше просто не 
потянуть, поэтому многим 
из обратившихся пришлось 
пока отказать, - признается 
Тетерин.

ИСЧЕЗЛИ РОМАНЫ  
НА СТОРОНЕ -  
РУХНУЛ БРАК

Национальный родитель-
ский комитет предложил уве-
личить в два раза срок для 
примирения супругов при 
разводе. По мнению пред-
седателя комитета Ирины 
Волынец, режим самоизоля-
ции может стать причиной 
необдуманных разводов. 
Действительно, у кого-то на 
карантине могут сдать нервы, 
ну а кто-то благодаря изоля-
ции просто лучше приглядел-
ся к спутнику жизни.

- Не секрет, что среди су-
пружеских пар достаточно 
большой процент романов 
на стороне. Это необязатель-
но романы, перетекающие в 
секс, но и флирт, душевные 
разговоры. Люди перестали 
ходить на работу, на сторону 
бегать тоже не получается - 
они лишились эмоциональ-
ной разрядки. Человек хочет 
получить это общение дома 
и вдруг понимает, что ему 
и поговорить-то не с кем, - 
говорит Сергей Тетерин. И 
добавляет: больше всего раз-
водов будет во внешне благо-
получных семьях.

- Кризис обычно укре-
пляет семьи, люди боятся 
остаться одни, без средств к 
существованию. В предыду-
щие экономические кризисы 
число разводов всегда снижа-

лось, - подтверждает демо-
граф Владимир Тимаков. При 
этом замечает: «нынешний 
кризис особенный, это кри-
зис длительного нахождения 
вместе», а значит, даже день-
ги порой могут отступать на 
второй план.

ШТАМП В ПАСПОРТЕ 
ОБРЕЛ ЗНАЧЕНИЕ

- Из-за того, что суды на 
время самоизоляции прекра-
тили работу, многие брако-
разводные процессы не были 
рассмотрены. А люди, кото-
рые только намеревались 
расторгнуть брак, не смог-
ли подать заявление. Плюс 
к ним добавятся пары, ко-
торые не ужились на каран-
тине. Поэтому в июне число 
расторгнутых браков будет 
как минимум в два раза боль-
ше по сравнению с июнем 
прошлого года, - рассказала 
«КП» адвокат, руководитель 
практики семейного пра-
ва BGP Litigation Виктория  
Дергунова.

Но есть и те, кто, наобо-
рот, понял: штамп в паспорте 
имеет значение!

- Например, люди живут 
в гражданском браке, лю-
бят друг друга. А если кто-то 
из них тяжело заболеет, как 
быть с доступом в реанима-
цию? Они же не родствен-
ники, - замечает Дергунова.

БЬЕТ, ЗНАЧИТ, НЕ ЛЮБИТ
По словам главного психиа-

тра Минздрава, главы Центра 
психиатрии имени Сербско-
го Зураба Кекелидзе, россияне 
стали чаще звонить на горя-
чую линию медико-психоло-
гической помощи. При этом 
примерно 15 - 20% звонков так 
или иначе связаны с коронави-
русом. Зураб Кекелидзе тоже 
уверен: после снятия режима 
самоизоляции число разводов 
вырастет. И советует: чтобы 

снизить градус напряжения в 
семье, нужно давать каждому 
члену семьи не меньше часа в 
день личного времени, когда 
он может побыть в уединении.

Необходимость долго на-
ходиться друг с другом уже 
вызвала волну семейного на-
силия, замечают адвокаты.

- Речь идет не только о фи-
зическом насилии, но и о пси-
хологическом. Тот, кто в семье 
зарабатывает деньги, стано-
вится доминантом. До этого 
люди могли выплес кивать не-

гативные эмоции в склоках 
на работе, интригах, па-
костях. А теперь это де-
лать больше негде, остал-
ся только дом, - говорит 
Сергей Тетерин.
- Помимо бытового наси-

лия, стало больше проблем с 
неисполнением решений судов 
о порядке общения с детьми. 
Это касается бывших супругов. 
Например, мама не дает отцу 
видеться с ребенком, ссыла-
ясь на самоизоляцию. Здесь 
масса злоупотреблений, - до-
бавляет Виктория Дергунова. - 
В Великобритании суды дали 
специальные разъяснения по 
поводу споров о детях в период 
пандемии. В них сказано, что 
решения суда должны испол-
няться за исключением слу-
чаев, представляющих угрозу 
жизни и здоровью ребенка. 
При этом должна быть обеспе-
чена возможность общаться с 
ребенком дистанционно - по 
телефону или через интернет. 
А когда все основания в огра-
ничениях отпадут, родителю 
должно быть компенсировано 
то время, которое он должен 
был провести с ребенком. В 
России таких разъяснений нет.

Портрет явления

Как изменятся отношения мужчин 
и женщин после выхода  
из самоизоляции, читайте на сайте  

«Мир уже не будет прежним. Он будет немного толще»

Начинайте утро с нами! Будьте в курсе всех событий!  
«Страна на удаленке» по будням в 7.00  на Радио «КП»

Юристы могут часами 
рассказывать истории о 
том, как бывшие супруги 
делят имущество - выду-
мывают расписки, веша-
ют друг на друга разные 
долги.

- Люди, имеющие 
активы, как правило, 
прошли школу бизнеса. 
А это школа довольно 
хищного поведения, и 
при дележе имущества 
поведение сторон соот-
ветствующее, - замечает 
Сергей Тетерин.

И рассказывает забав-
ную историю из своей 

практики. Состоятель-
ная семейная пара (у 
каждого супруга свой 
бизнес) разводится и 
делит имущество. Их 
юристам удается выйти 
на подписание мирового 
соглашения. И тут воз-
никает одно непредви-
денное обстоятельство 
- кофейный сервиз. Ни-
кто из супругов катего-
рически не соглашался 
уступать его другому. 
Мировое соглашение 
под угрозой срыва.

- На фоне тех сумм, что 
супруги взаимно уступа-
ли друг другу, это было 
просто смешно. Ладно 
бы антикварный сервиз, 
так нет - чешский совет-
ских времен. Аргумент 
моей клиентки был та-
кой: «Сервиз я ему не 
отдам! Чтобы его шлю-
ха из этих чашек пила?!» 
Бывший супруг отвечал 
примерно так же. Тогда 
мы с юристом, представ-
ляющим интересы дру-
гой стороны, подумали: 

надо этот сервиз просто 
уничтожить. Мы перего-
ворили каждый со своим 
клиентом и предложили: 
«Может, чтобы этот сер-
виз не достался никому, 
я случайно его уроню, 
когда поедем к оценщи-
ку?» Обоим нашим кли-
ентам эта идея очень по-
нравилась. Мы с моим 
коллегой договорились, 
что ронять сервиз будем 
вместе. Разбили, сфото-
графировали осколки, 
и люди спокойненько 
расстались, - смеется 
Сергей Тетерин.

Сервиз раздора
 ■ СЛУЧАИ ИЗ ПРАКТИКИ

Любовная лодка  
разбилась о COVID
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- Пап, 
мам, 

я согласен 
поиграть 

в молчанку! 
Лишь бы вы 
не ругались.
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Миллиарды, закопанные в курорт
Влад СМЕРТИН

Чечня и Дагестан 
так и не стали 
туристической Меккой, 
несмотря на огромные 
вложения федерального 
бюджета. Зато 
красивую жизнь вели 
чиновники, отвечавшие 
за этот проект.

МИЛЛИОННЫЕ 
ЗАРПЛАТЫ, ВЕРТОЛЕТЫ, 
ОФИС В «МОСКВА-СИТИ»

Ответ на вопрос классика 
«Кому на Руси жить хоро-
шо?», похоже, знают в акци-
онерном обществе «Курор-
ты Северного Кавказа». Это 
контора со 100-процентным 
госучастием. То есть суще-
ствует она на деньги налого-
плательщиков.

Проверка Счетной палаты, 
показала такое, что в груди 
невольно вскипает пролетар-
ская ненависть. Правда, ауди-
тор Счетной палаты Светлана 
Орлова в разговоре с «КП» 
выразилась куда как дипло-
матичнее:

- Несмотря на отрицатель-
ные результаты деятельности, 
мы отметили необоснованно 
высокий уровень зарплат со-
трудников, особенно из числа 
руководящего состава.

Так, средняя получка ген-
директора «КСК» в 2016 году 
составляла 2 миллиона 170 
тысяч рублей. Не за год, а за 
месяц! Столько получают, 
например, 87 «средних» жи-
телей Ивановской области.
Надо сказать, что на протяже-
нии всего прошлого десяти-
летия в компании наблюда-
лась чехарда с руководством, 
а два руководителя сконча-
лись в расцвете лет на своем 
посту. В конце 2017 года у 
руля компании встали пред-
ставители чеченской аристо-
кратии, и с того времени там 
наступило кадровое затишье, 
да и цифры бонусов руковод-
ству (по крайней мере по от-
четам) стали не такими впе-
чатляющими.

В любом случае, несмотря 
на отрицательные финан-
совые результаты, сотруд-
ники «Курортов Северного 

Кавказа» явно не бедствуют, 
даже рядовые. 240 или хотя 
бы 190 (как в последнее вре-
мя) тысяч рублей - неплохая 
зарплата даже для Москвы.

Да, речь именно о столице. 
Руководить кавказскими ку-
рортами оказалось сподруч-
нее всего из просторного 
офиса в «Москва-Сити». Не 
из Нальчика же или Махачка-
лы! В 2018 году «КСК» арен-
довали на 5 лет вперед этаж 
в одном из небоскребов. За 
весь срок компания заплатит 
почти 400 млн рублей. В до-
говоре предусмотрено и удо-
рожание площадей - каждый 
год они прибавляют в цене 
7%.

К услугам сотрудников 
«КСК» 21 служебный ав-
томобиль и два вертолета 
Eurocopter. Последние, ко-
нечно, очень удобны, когда 
нужно быстро добраться с 
одной горнолыжной трассы 
до другой.

А еще в «КСК» заботятся о 
сотрудниках и дают беспро-
центные займы на улучшение 
жилищных условий. За год 13 

служащих получили в общей 
сложности 100 млн рублей. 
Вот он, госкапитализм с че-
ловеческим лицом! Только 
оплачивают ссуды на квар-
тиры почему-то из наших с 
вами налогов.

За 8 лет «КСК» получили из 
бюджета более 31 млрд руб-
лей. При этом четверть сум-
мы пошла на содержание са-
мого общества. Не лучше бы 
было эти деньги направить 
непосредственно на строи-
тельство горнолыжных трасс, 
чем на шикарную жизнь «ря-
довых тружеников «Москва-
Сити»?

ЦЕЛИ ВЫПОЛНЕНЫ НА 8%
Впрочем, давайте уймем 

желание немедленно кого-то 
раскулачить и разберемся - 
может, люди делают благое 
дело и получают свои деньги 
справедливо и заслуженно. 
Что вообще за зверь такой 
АО «КСК»?

10 лет назад чиновники за-
думали облагородить Кавказ 
и сделать там что-то в духе 
дорогого сердцу немногих 

избранных Куршевеля. Горы 
есть, снег есть, сделать пару 
подъемников - чем вам не 
горнолыжный курорт? Эти 
хлопоты государство взяло 
на себя. А еще оформило на 
территории Кавказа шесть 
особых экономических зон 
(см. «Конкретно»), чтобы 
привлечь выгодными на-
логовыми режимами инве-
сторов. Они, в том числе из 
местного бизнеса, должны 
были «нарастить мяска» во-
круг горнолыжных трасс: по-
строить гостиницы, открыть 
рестораны, организовать ту-
ристические центры и экс-
курсионные бюро.

Но в реальности все оказа-
лось не так благостно.

- Планировалось созда-
ние 12 тысяч рабочих мест 
и турпоток в 2 млн человек 
ежегодно, - рассказала Свет-
лана Орлова. - Но по итогам 
2018 года было создано всего 
лишь 619 рабочих мест, а ку-
рорты посетили только 683 
тысячи человек.

Итоги 2019 года еще под-
водятся. Но, судя по опе-

ративной информации, 
ситуация не сильно улуч-
шилась. Курорты посетили 
813 тысяч туристов - куда 
уж там до многомиллион-
ного потока...

ЗАЧЕМ ЗАРАБАТЫВАТЬ 
НА ТУРИСТАХ, ЕСЛИ 
МОЖНО ЗАРАБАТЫВАТЬ 
НА ПРОЦЕНТАХ 

Справедливости ради 
отметим, что до 2016 года 

«КСК» неплохо зарабатывал. 
Но крылья компании под-
рубил федеральный центр.

«Средства федерально-
го бюджета, внесенные 
в уставный капитал АО 
«КСК», могли размещаться 
на депозитных счетах. Это 
позволяло получать Обще-
ству значительные объемы 
дополнительного дохода», - 
говорится в отчете Счетной 
палаты.

То есть, получив из бюд-
жета деньги, эффективные 
менеджеры не спешили 
строить подъемники или 
выдавать льготные займы 
под строительство гости-
ниц и ресторанов. День-
ги отправлялись на счета 
в банки, чтобы получить 
прибыль. Пока наверху не 
догадались, такая немудре-
ная схема принесла «КСК» 
больше 5 млрд рублей.
В заключение добавим, 
что «Курорты Северного 
Кавказа» - конечно же, не 
уникальный случай. Таких 
госкомпаний, фондов, ин-
ститутов развития, а гово-
ря по-простому - бюджет-
ных «прокладок», основной 
смысл которых в кормлении 
правильных чиновников и 
прокачивании финансовых 
потоков через правильные 
банки, в России десятки. И 
если внимательно посмо-
треть на их деятельность, 
окажется, что именно там 
растворяются многие бюд-
жетные миллиарды. 
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КУРШЕВЕЛЯ ЗДЕСЬ НЕ ВЫШЛО
Основная задача 
деятельности «Курортов 
Северного Кавказа» - 
развитие шести 
перспективных направлений 
активного отдыха. 
Первые пять ориентированы 
на горнолыжную 
публику (хотя являются 
всесезонными), а шестой - 
на пляжный и 
оздоровительный отдых.

1. Архыз (Карачаево-Черкесия).
2. Эльбрус (Кабардино-Балкария).
3. Ведучи (Чечня).
4. Матлас (Дагестан).
5. Армхи (Ингушетия).
6. Каспийский 
прибрежный кластер 
(Дагестан).

КОНКРЕТНО

ВОПРОС - 
РЕБРОМ
Как повлияет 
на туризм 
эпидемия 
коронавируса?

- С одной стороны, есть боль-
шие перспективы роста посещае-
мости курортов Кавминвод, где 
можно будет реабилитировать 
пострадавших от коронавируса и 
поднять их иммунитет, - сказала 
«КП» Светлана Орлова. - С другой 
стороны, именно туристическая 
отрасль наиболее серьезно по-
страдала от пандемии. С учетом 
сезонного фактора работы ку-
рортов понесенные ими потери 
могут быть невосполнимы. Так, 
с 7 апреля досрочно закрыли 
сезон Архыз, Ведучи, Эльбрус. 
Средства за проданные после 
этой даты ски-пассы они будут 
возвращать. К тому же на посе-
щаемости курортов, несомнен-
но, скажется падение доходов 

россиян.

- А где 
у вас тут 

на горных лыжах 
катаются?

Программа о том, что касается каждого! Слушайте 
«Экономику» по понедельникам, средам и пятницам в 

17.00  на Радио «КП»
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Денис КОРСАКОВ

12 мая 1980 года 
в широкий прокат 
вышла одна 
из самых любимых 
зрителями лент.

Александр Митта за свою 
долгую жизнь снял много 
отличных фильмов. Но ни 
один не пользовался таким 
сногсшибательным успе-
хом, как «Экипаж».

Митта сам писал в сво-
ей книге «Кино между 
адом и раем»: «Экипаж» 
известен в России каждо-
му. Бесчисленные показы 
по телевидению, пародии 
в разных передачах, цита-
ты и заставки популярных 
программ... И это ничто в 
сравнении с обвалом успеха, 
когда он вышел на экраны. 
В маленьких городах России 
его смотрело больше людей, 
чем было жителей, потому 
что дети бегали на фильм по 
3 - 4 раза. В больших городах 
очереди завивались вокруг ки-
нотеатров кренделями...»

Еще бы, это был первый со-
ветский фильм-катастрофа. 
В Голливуде этот жанр осво-
или на 15 лет раньше: были и 
«Приключение Посейдона» 
про гибель корабля, и «Ад 
в поднебесье» про пожар 
в небоскребе, и, конечно, 
«Аэропорт» по роману Ар-
тура Хейли - прямой источ-
ник вдохновения для нашего 
режиссера.

Митта решил снять фильм 
про наш советский самолет. 
Это было довольно смелым 
решением (советские само-
леты, как известно, не пада-
ют). Но у него он и не падал, 
а вопреки всем обстоятель-
ствам приземлился. А еще 
фильм четко делился на 
две половины, и первая 
была чистой мелодра-
мой с обилием житейских 
подробностей.

ПОЖАР В 
«ДОМОДЕДОВО»

Катастрофой «Экипаж» 
чуть не стал сам - в пер-
вые же дни съемок. Митта 
вспоминал, что бюджет у 
него был достаточно скром-
ным, но ему помогал «Аэро-
флот» - в частности, предо-
ставил старый списанный 
самолет, стоявший на за-
дворках аэропорта «До-
модедово». Вокруг него 
Митта решил построить 
аэровокзал и всю эту кра-
соту спалить: он мечтал о 
«кадре века». Но все пошло 
не так. Не сумели найти 
нормальных рабочих - вме-

сто них предоставили пьяниц 
и хулиганов, осужденных на 
15 суток. Постройка декора-
ций заняла четыре месяца, и, 
когда администрация «Домо-
дедово» пришла киношников 
выгонять, она еще была не 
готова. Митте дали три дня на 
то, чтобы снять «кадр века», 
в противном случае грози-
ли тюрьмой. Митта решил 
снять взрыв ночью (кто там 
рассмотрит, что вокруг горя-
щего лайнера недостроены 
декорации?). Но случилось 
невероятное: самолет взор-
вался самостоятельно. Митта 
в этот момент подъезжал к 
нему на машине.

«Вижу, в самом конце 
взлетной полосы что-то 
вспыхивает и взрывается 

яркими звездочками, будто 
фейерверк. Навстречу бежит 
администратор:

- Самолет взорвался.
Оказалось, что «рано утром 

пиротехники открыли дверцу 
в самолет, салон был пропи-
тан парами бензина, и от кон-
такта с воздухом произошло 
самовозгорание. Такие случаи 
изредка бывают».

Весь «кадр века» пошел 
насмарку. Митта пытался 
как-то выкарабкаться из си-
туации, но и в дальнейшем 
словно высшие силы препят-
ствовали съемкам этой сце-
ны. Поэтому Митта в конце 
концов решил обойтись без 
этого кадра и все снимать по-
другому.

БЕЗ ДАЛЯ
Самый запоминающийся 

герой «Экипажа» - не капи-
тан в исполнении великого 
Георгия Жженова, а бортин-
женер Скворцов, сыгранный 
Леонидом Филатовым. Митта 
фактически открыл для кино 
отличного актера, который 
после премьеры проснулся 
суперзвездой. Изначально 
Митта собирался снимать 
Николая Караченцова, но 
тот был слишком занят в 
«Ленкоме». Потом он, как 
ему казалось, окончательно 
утвердил на роль Олега Даля. 
Но у того случился нервный 
срыв (он из-за своих депрес-
сий, которые, как часто бы-
вает, повлекли за собой ал-
коголизм, вообще был одной 

ногой в могиле: снимись он 
в этой роли - и она стала бы 
для него одной из последних. 
Самый хрупкий советский 
артист скончался через не-
сколько месяцев после вы-
хода «Экипажа»).

Даля уже начали снимать. 
Филатов был запасным ва-
риантом, но отказался даже 
пробоваться на роль, зная, 
что Даль - вариант номер 
один. Только после того, 
как у Даля случился срыв, 
Митта позвонил Филатову и 
сказал: «Роль свободна, она 
твоя». Филатов сначала не 
поверил - пришел к Далю в 
гости и убедился, что ника-
кой подковерной интриги 
нет.  Только тогда он согла-
сился.

Главным героем - самоле-
том, с которым происходит 
весь этот ужас, стал Ту-154, 
который доставили из ки-
евского аэропорта «Бори-
споль» (на нем разлилась 
ртуть, и он был признан не-
пригодным для дальнейше-
го использования). А самая 
знаменитая сцена - взлет са-
молета с аэродрома несуще-
ствующего ближневосточ-
ного города - вся сделана на 
макетах и, черт побери, даже 
сейчас, в эпоху компьюте-
ров, смотрится совершенно 
обалденно!

Такое кино

 Неизвестные 
герои 

«Брата-2» - 
читайте статью 

к 20-летию 
культового фильма 

на сайте

К
ад

р 
из

 ф
ил

ьм
а

Режиссер Александр Митта хотел, чтобы главным кадром фильма был горящий самолет. 
Но самолет сгорел еще до съемок. Капитана лайнера сыграл великий Георгий Жженов.

40 лет «Экипажу»:

Первый советский фильм-катастрофа 
чуть сам не стал катастрофой

КЛУБНИЧКА

И, конечно, 
ню!

В «Экипаже» есть сцена для 
советского кино революцион-
ная - когда Филатов и Алек-
сандра Яковлева лежат в 
постели, и всем понятно, чем 
они занимались за минуту до 
того. И это во времена, когда 
в журнале «Здоровье» всерьез 
обсуждали: возможен ли секс 
до брака или такая гадость не-
допустима для советских лю-
дей? Говорят, что на съемках 
этой сцены Александра Яков-
лева оказалась раскованнее 
Филатова: она спокойно раз-
делась перед камерой, а он за-
стеснялся и даже не снял джин-
сы. Благо под простынями все 
равно ничего было не видно.Вот вам доказательство: секс в СССР был! 

(Леонид Филатов и Александра Яковлева.) 
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Наталья ВАРСЕГОВА

На самоизоляции 
россияне 
обратились  
к самому 
народному 
противовирусному 
средству.

С ДОСТАВКОЙ  
НА ДОМ

На днях разговори-
лась с курьером Аб-
дурахмоном, который 
привез нам домой про-
дукты из магазина. Па-
рень рассказал, что за-
казов в последние пару 
месяцев очень много, 
еле успевают разно-
сить.

- Тяжелее всего вино, 
водку возить, - почему-
то чуть ли не шепотом 
сообщил курьер. - Пить 
много стали.

- А разве доставка ал-
коголя на дом разреше-
на?

- Мы заказы на алко-
голь в интернете берем. 
Там очень много объ-
явлений.

Любопытства ради 
стала искать. И точно, 
на одном из популярных 
сайтов услуг выкатилось 
около десяти заявок 
только за один день.

«Нужно в магазине 
«Дикси» купить две 
бутылки вина - крас-
ное полусладкое Valiko 
(если будет в наличии) 
и белое полусладкое 
любое до 400 р. Оплата 
по чеку после доставки.  
590 рублей за достав-
ку».

А еще просят привез-
ти пиво, коньяк и т. д. 
Некоторым до магази-
на рукой подать, а все 
туда же - курьера зака-
зывают!

Не зря, видимо, в соц-
сетях популярны шутки 
типа: «Самый большой 
минус работы из дома: 
бутылка вина еще ни-
когда не была так близ-
ка ко мне в три часа 
дня».

- Никакого кримина-
ла здесь нет, - ответил 
на мой вопрос о легаль-
ности подобных просьб 
руководитель Центра ис-
следований федераль-
ного и региональных 
рынков алкоголя Вадим 
Дробиз. - Ну не хочет че-
ловек на самоизоляции 
сам идти в магазин, про-
сит оказать ему услугу. У 
нас законом запрещена 
интернет-продажа ал-
коголя, а не курьерские 
доставки.

- Но курьер Яндекс.
Еды или Деливери вряд 
ли принесет мне бутылку 
вина?

- Такие системы до-
ставок рассчитаны на 
предоплату через ин-
тернет, что автоматиче-
ски является операцией 
купли-продажи. Алко-
голь по такой схеме про-
давать нельзя. А вот если 
попросить кого-нибудь 
сходить и купить…

ПРОСТО НЕРВЫ  
НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ

Решила на друзьях 
проверить теорию об 
увеличении потребле-
ния спиртного на само-
изоляции. Подруга при-
зналась: «Мы стали пить 
не больше по объему, а 
чаще. Скажем, раньше 
заходили в бар 1 - 2 раза 
в неделю, а теперь каж-
дый день сериал смо-
трим, а под него - де-
журная банка пива или 
бокал вина». Знакомый 
написал, что до корона-
вируса выпивал раз в две 
недели, а теперь раза два 
в неделю.

- Просто нервы не вы-
держивают смотреть, 
что творится в телеящи-
ке и интернете, - объ-
яснил он.

Клинический психолог 
Ольга Коротина ком-
ментирует: вся стра-
на сейчас испытывает 
психоэмоциональный 
дискомфорт.

- Ситуация, как на 
фронте: кто-то на пе-
редовой, а большин-
ство - в тылу, - говорит 
Ольга. - Кто-то справ-

ляется с эмоциями, а 
кому-то нужен алкоголь 
как успокоительное. Но 
этот стресс пройдет, и 
люди перестанут выпи-
вать.

В одном из сетевых 
алкомаркетов народу 
полно - как до самоизо-
ляции. Дистанцию в 1,5 
метра никто не соблю-
дает. На кассе интере-
суюсь, увеличились ли 
продажи за последнее 
время. Молодая киргиз-
ка пожимает плечами:

- Не знаю, как всегда.
Такой же ответ про-

звучал и в других мага-
зинах.  

- А никто вам сейчас 
правду не скажет, - за-
верил меня руководи-
тель проекта «Трезвая 
Россия» Султан Хамза-
ев. - Однозначно, люди 
стали больше пить. Мы 
наблюдаем это по ал-
когольным психозам, 
которые происходят 
все чаще. А психозы 
тянут за собой бы-
товые конфликты. У 
нас количество жалоб 
увеличилось в разы. 
За два месяца - март 
и апрель - 470 писем! 
Обычно за такой же пе-
риод - около 40. Люди 
страдают от алкоголя. 
Не только те, кто пьет, 
но и те, кто вынужден 
жить с алкоголика-
ми в этой самоизоля-
ции. Звонят и пишут с 
просьбами помочь от-
дать родственника на 

реабилитацию. 
Хамзаев считает, что 

нужно было еще в самом 
начале самоизоляции 
частично блокировать 
продажу алкоголя. За-
крыть те же алкомарке-
ты, ведь водки и в обыч-
ных магазинах хватает. 
Но вместо этого страну 
накрыли фейковые но-
вости, что спиртное - 
панацея от коронави-
руса.

- Две недели ушло, 
чтобы добиться от ВОЗ 
опровержения этой глу-
пости, - говорит Хамза-
ев. - За это время народ, 
конечно, закупился и 
стал пить якобы «здо-

ровья для». 

КАК НА ПРАЗДНИК
- Запои в Кирове и об-

ласти в марте начались, 
как в новогодние празд-
ники, - рассказывает 
нарколог Павел Варсе-
гов. - Бюджетникам с са-
мого начала дали денег 
и отправили на канику-
лы. Те от безделья со-
рвались с катушек. Две 
недели пили, потом мы 
их откачивали. Сейчас 
поменьше стало вызо-
вов. Или отдыхают по-
сле первого запоя, или 
деньги закончились.

В Санкт-Петербурге 
волна запоев тоже на-

чалась в марте, тогда же 
увеличились и прода-
жи спиртного.

- Особо тяжелых 
определяем в ста-

ционар, к кому-то 
ездим на дом, - гово-

рит психиатр-нарколог 
Игорь Лазарев. - На 
время карантина нам 
разрешили оказывать 
экстренную помощь, 
поэтому мы работаем.

Так, может быть, су-
хой закон ввести по всей 
стране, а не в отдельных 
регионах?

- Сухой закон нам 
не поможет, - говорят 
наркологи. - Не вод-
ку, так самогон пить 
начнут или одеколон 
с «Боярышником». Но 
и замалчивать про-
блему нельзя. Алко-
голь - сильнейший враг 
иммунитета. А имму-
нитет - это то оружие, 
которое помогает нам 
противостоять корона-
вирусу, так что давай-
те не будем сами себя 
убивать.

Кстати, то, что люди 
уже начали экономить 
на легальном спиртном, 
показывает и статисти-
ка: продажи алкомарке-
тов в этом апреле упали 
на 16% по сравнению с 
тем же месяцем 2019 го-
да (по данным компа-
нии «Эвотор»). Кто-то, 
конечно, перешел на 
доставку из гипермар-
кетов. Другие же, сидя 
на самоизоляции, ос-
ваивают «натуральное 
хозяйство».

- В марте и первой 
половине апреля народ 
еще пил легальный ал-
коголь, - говорит экс-
перт Вадим Дробиз. 
- Но после 20 апреля 
деньги закончились, 
а желание выпить - 
нет. Поэтому многие 
перешли на более де-
шевые нелегальные 
варианты. Уверен, что 
на самогонном рын-
ке сейчас рост. Самые 
расчетливые сразу об-
завелись самогонными 
аппаратами и теперь 
будут гнать и себе, и 
друзьям. 

 
А вот так 

коротают время 
в самоизоляции 

испанцы - похоже, не 
очень-то мы от них 

отличаемся. 
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Мы сидим на карантине с водкой, пивом и мартини
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
НА 2 - 3 ПРОЦЕНТА 
ВЫРОСЛО ПОТРЕБЛЕНИЕ АЛКОГОЛЯ 
В РОССИИ ЗА ВРЕМЯ САМОИЗОЛЯЦИИ

По данным Минздрава.

Однако исследовательская 
компания Nielsen отметила рост 
продаж алкоголя во второй 
половине марта в российских 
супермаркетах до 30 процентов.

- Это были эпизодические продажи, которые 
в общей статистике за два месяца дали 
увеличение до трех процентов, - говорит 
Вадим Дробиз. - Такая же ситуация была 
с гречкой, макаронами и туалетной бумагой. 
Многие кинулись закупать впрок, но это была 
кратковременная вспышка. По итогам за март 
розничные продажи выросли на 2%.

По данным голосований на страницах «КП» в Одноклассниках и ВКонтакте. 

А ВЫ СТАЛИ БОЛЬШЕ ПИТЬ 
НА КАРАНТИНЕ?
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ОПРОС «КП»

Не пью 
и развязываться 
не собираюсь

Да, хочу 
расслабиться 
после 
негативных 
эмоций

Да, от нечего 
делать

Пью 
как 
обычно

Меньше пью, 
надо экономить

 ■ НЕТ ПОВОДА НЕ ВЫПИТЬ

Алкомаркеты в жилых 
домах все работают

С 5 мая сего года федеральный закон запретил рюмочным и пивнушкам рас-

полагаться в жилых домах. Но они продолжают работать как ни в чем не бывало.

- В законе прописано несколько условий, - комментирует Вадим Дробиз. - Пло-

щадь торговой точки должна быть не менее 20 квадратных метров. У сетевых 

алкомаркетов территория больше. А кроме того, установлен переходный период. 

В Москве и области - до одного года.
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Юлия СМИРНОВА 

Нравится это или 
нет, но мы с пол-
ным правом можем 
считать себя участни-
ками (ну или хотя бы 
очевидцами) историче-
ских событий. Мало того что 
пандемию переживаем. Так еще и 
рекордно жаркие годы! Ближайшие 
пять лет, согласно свежему прогнозу 
Всемирной метеорологической орга-
низации, будут самыми знойными в 
истории наблюдений за погодой.

Собственно, и 2020 год наверняка 
станет рекордным по средней темпе-
ратуре на планете, считают ученые из 
Национальной администрации атмос-
феры и океанов США (NOAA). Пока 
вне конкуренции 2016 год, на вто-
ром месте - 2019-й. Это если считать 
среднюю температуру по больнице, 
то есть на Земле. В России и Европе 
как раз минувший 2019 год показал 
максимальную температуру.

Разделяют рекордсменов и дого-
няющих буквально сотые доли гра-
дуса, и в общем-то не важно, кто на 
первом месте. Главное - тенденция. А 
она очевидна: последние пять лет, 
с 2015-го по 2019-й, стали самыми 
жаркими в истории наблюдений 
за климатом. А следующие пять, с 
2020-го по 2024-й, будут еще жарче. 
Об этом говорят расчеты Центра ис-
следований и прогнозирования кли-
мата имени Хэдли (Великобритания), 
сделанные на основе информации 
о текущей температуре концентра-
ции CO2 и других метеорологических 
параметров. Именно на его данные 
опираются в прогнозах на годы и де-
сятилетия вперед во Всемирной ме-
теорологической организации.

У ПОТЕПЛЕНИЯ ДВА 
УСКОРИТЕЛЯ - И ОБА В РОССИИ 

Особенно заметными теплые ано-
малии будут в высоких (то есть при-
полярных широтах) и над континен-
тами. У экватора и в тропиках, а также 
над океанами температура растет не 

столь быстро. Собственно, то же са-
мое происходит и сейчас. В ближай-
шую пятилетку тренд сохранится.

А теперь смотрим на карту России. 
Все совпало: у нас огромная террито-
рия, и большая ее часть расположена 
на севере. Так что на нас влияют оба 
ускорителя глобального потепления. 
И в России оно действительно идет 
в 2,5 раза быстрее, чем в среднем на 
планете, - это данные Росгидромета 
(см. «Аномалии начавшегося года»).

До конца XXI века наша страна 
останется одним из мировых лидеров 
по росту температур. Не то лидерство, 
которое радует. Но уж какое есть.

АНОМАЛИИ НАЧАВШЕГОСЯ 
ГОДА 

Первые три месяца 2020 года, с 
января по март, занимают второе 
место по средней температуре на 
Земле за всю историю метеонаблю-
дений. В 2016 году она была еще 
выше. А вот апрель-2020 - рекордно 
теплый.

В России минувшая зима 
2019 - 2020 годов стала самой те-
плой за 130 лет, что ведутся ме-
теонаблюдения. В Европе тоже. В 
Москве средняя температура трех 
зимних месяцев впервые оказалась 
выше нуля.

На 25 градусов выше климати-
ческой нормы - такую аномалию 
сложно себе представить, но она 
зафиксирована в феврале 2020 

года в России. А именно в Хатанге, 
на Таймыре. Среднесуточная темпе-

ратура 25 февраля превысила норму 
на 25 градусов - было всего лишь 
4,4 градуса мороза. Что лишний раз 
подтверждает: в нашей стране и осо-
бенно в Арктике потепление идет 
темпами, которые всему миру и не 
снились.

В апреле в Сибири стоял удивитель-
ный даже для июля зной, +30...+32 
градуса. 

Из-за сочетания всех этих фак-
торов - малоснежная зима, сухая 
почва, аномально высокие темпера-
туры и дефицит осадков - в России 
очень рано начался пожароопасный 
сезон.
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Что значит пять рекордно 
жарких лет? У нас все лето 
будет +40? Отнюдь. Рекор-
ды, когда речь идет о сред-
ней температуре на планете, 
измеряются в десятых и со-
тых долях градуса. За сто с 
лишним лет, с конца XIX ве-
ка, средняя температура на 
Земле повысилась всего на 
1,1 градуса. Но даже такое 
повышение уже привело к 
массе катаклизмов.

К концу XXI века потепле-
ет на 2 градуса в лучшем 
случае. Пессимисты же го-
ворят о повышении темпе-
ратуры на 4 - 5 градусов. И 
вот чем это может грозить:

� «На протяжении XXI ве-
ка на территории России 
вероятно нарастание «рез-
кости» выпадения осадков 
в виде отдельных ливней 
или снегопадов, рост коли-
чества сильных паводков 
и наводнений, штормовых 
ветров, колебаний погоды 
в виде череды холодных и 
теплых периодов» (цитата 
из доклада Росгидромета 
«О климатических рисках на 
территории РФ»).

� Засуха грозит Южно-
му федеральному округу 
и Северному Кавказу, в 
первую очередь Ставро-
полью и Астраханской об-
ласти. Дефицит осадков 
в ближайшие 20 лет кли-
матологи сулят также Бел-
городской, Воронежской, 
Ростовской, Тамбовской, 
Волгоградской, Саратов-
ской, Оренбургской обла-
стям. Значит, на Чернозе-
мье упадут урожаи. Правда, 
в Среднем Поволжье и За-
падной Сибири они повы-
сятся. К 2037 году засух в 
европейской части России 
станет в 1,5 раза больше, 
чем на рубеже XIX - XX ве-
ков. В 2040 - 2070 годах - в 
2,5 раза. В этот же период 
и в Западной Сибири риск 
засух вырастет вдвое.

� Граница лесов сдвинет-
ся на сотни километров к 
северу, их место займут 
степи и пустыни.

� Лесные и торфяные 
пожары - одна из главных 

угроз меняющегося клима-
та в России. После 2050 го-
да они будут случаться на 
50% чаще, чем сейчас. К 
концу столетия площади, 
охваченные огнем, увели-
чатся вдвое. И это касается 
практически всех регионов.

� Северный Ледовитый 
океан летом будет оттаи-
вать ото льда, возможно, 
уже через десять лет  - к 
2030 году. Да, свободный 
Северный морской путь 
России выгоден. Но погиб-
нут многие арктические 
экосистемы.

� Подъем уровня Миро-
вого океана угрожает Рос-
сии не так серьезно, как 
островным государствам. 
Но все же Санкт-Петербург 
и Сочи рискуют если и не 
уйти под воду, то страдать 
от мощных наводнений и 
штормов.

По прогнозам 
российских 

и зарубежных 
климатологов.

В океане становится 
тише: почему 

киты радуются, 
что у людей карантин. 

Читайте на сайте

На Земле началась 
пятилетка рекордной 
жары

- Вот 
во времена 
диктатуры 

пролетариата такой 
жары не было!

Нравится это или 
нет, но мы с пол-нет, но мы с пол-
ным правом можем 

ками (ну или хотя бы 
очевидцами) историче-
ских событий. Мало того что 
пандемию переживаем. Так еще и 
рекордно жаркие годы! Ближайшие 

пятилетка рекордной пятилетка рекордной 
жарыжары  

По прогнозам 

экспертов, 

нынешний год 

может снова стать 

самым знойным 

в истории. 
Чем нам 

это грозит.
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ЦИФРЫ

По данным Всемирной метеорологической организации.

НА 1,1 ГРАДУСА 
ВЫРОСЛА СРЕДНЯЯ 
ТЕМПЕРАТУРА НА ЗЕМЛЕ, 
ЕСЛИ СРАВНИВАТЬ 
С СЕРЕДИНОЙ XIX ВЕКА.

В 1970 году превышение 
составляло всего 0,24 градуса. 
То есть львиная доля потепления 
(0,86 градуса) пришлась 
на последние 50 лет.

На 2 градуса выросла средняя 
годовая температура в Европе.

На 0,2 градуса глобальная 
температура повысилась за 
последние 5 лет (2015 - 2019) 
по сравнению с предыдущей 
пятилеткой (2011 - 2015).

С 1980-х каждое новое десятилетие 
становится теплее предыдущего.

 � БЛИЖЕ К ТЕЛУ

А что нам с этого?
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Народный артист Алек-
сандр Панкратов-Черный 
много снимается, на пен-
сию не жалуется - с над-
бавкой она составляет 44 
тыс. руб. Но сочувствует 
коллегам-немосквичам. 
Александр Васильевич не-
давно вспомнил, как од-
нажды на гастролях под-
нял бокал за приличные 
пенсии коллег - народных 
артистов. Тут-то и случил-
ся казус: выяснилось, что 
не всем так повезло, как 
Панкратову-Черному.

У народного арти-
ста Михаила Боярско-
го, живущего в Санкт-
Петербурге, пенсия 
около 20 тыс. руб. Он не 
жалуется: подрабаты-
вает и нянчит внуков. 
У его землячки Эдиты 
Пьехи выходит в два раза 
больше, чем у Боярско-
го, из-за… шахтерской 
надбавки в 25 тысяч руб. 
«В свое время губернатор 
Кузбасса Аман Тулеев при-
своил мне звание «Почет-
ный шахтер», - рассказы-
вала певица. - Этот титул 
приняла с гордостью, ведь 
у меня биография шахтер-
ская: родители и брат ра-
ботали на шахтах. Вот в 
память о них меня и на-
градили шахтерской пен-
сией».

Борис Грачевский полу-
чает пенсию в районе 27 
тыс. руб. и знает, что ес-
ли бросит работать, то по-
лучит надбавку за то, что 
является лауреатом Госу-
дарственной премии. Но 
Грачевский, у которого 
месяц назад родился сын, 
говорит, что не собира-
ется становиться нера-

ботающим пенсионером, 
ему нравится активная 
жизнь.

У легенды телеэкра-
на Николая Дроздова 
пенсия - около 30 тыс. 
руб.: «Нам с женой бы 
хватило, конечно, но 
приходится помогать 
дочке и двоим вну-
кам». Этой весной 
Николай Никола-
евич получил два 
крупных кон-
тракта - теперь 
вы его можете 
видеть в ре-
кламных паузах 
на ТВ. Дроздов 
рекламирует ме-
дицинский пре-
парат и напиток.

Прилично за-
рабатывает и 
телесваха Ро-
за Сябитова и не 
стесняется пен-
сии - это около 
15 тыс. руб. «У ме-
ня выслуга более 30 
лет, но я никогда 

не хвалилась этим. Дети и 
так знают, что я трудого-
лик, - объяснила Сябитова 
«КП». - Поэтому буду ра-
ботать, пока не выживу из 
ума. Мы понимаем, что 14 
тысяч - даже не прожиточ-
ный минимум, этой суммы 
может хватить только на 
коммунальные платежи. Я 
никогда не отказывалась от 
помощи государства, но и 
не рассчитывала на нее. Я 
ценю комфорт. Ради этого 
работаю с 18 лет». Когда 
Роза стала оформлять до-
кументы на пенсию, то 
узнала, что вылетел один 
из трудовых периодов: не 
оказалось нужных доку-
ментов. Узнав, что они 
добавили бы к пенсии 
всего 100 рублей, Сяби-

това отказалась тратить 
время.

Телесваха делится сво-
им рецептом счастливой 
пенсии: «Инвестировала 
в образование детей, что-
бы, став взрослыми, они 

не были моей про-
блемой. Пока дети 

оправдывают мои 
надежды».

Пенсия у Аллы Пуга-
чевой приличная всего 
третий год. Благодаря 
надбавке. С января 
2018 года столич-
ным пенсионе-
рам, имеющим 
звания заслужен-
ных и народных 
артистов (СССР, 
РСФСР, РФ), на-
числяют к базовой 
пенсии ежемесяч-
ную компенсацию в 
размере 30 тыс. руб. 
До надбавок Прима-
донна получала всего 
17 тысяч, а бывало, и 
меньше. Об этом ее 
муж Максим Галкин 
рассказал в интервью 
для youtube-канала 
GazLive: «Когда Алла 
впервые решила узнать, 
какая у нее пенсия, она 
была 2000 рублей. У Леон-
тьева на тот момент - это 
было лет 10 назад - пенсия 
была 10 тысяч. И то только 
потому, что он оформил себя 
как балетного». Сейчас с ком-
пенсацией пенсия народной 
артистки СССР приближа-
ется к 50 тыс. руб. 

Кстати, к вопросу о «ба-
летных надбавках», 
которые имеет Леон-
тьев. На днях ректор 
Академии русского 
балета имени Вагано-
вой 46-летний Нико-
лай Цискаридзе в онлайн-беседе 
с оперным певцом Юсифом Эй-
вазовым рассказал: «Мне было 33 
года, когда я оформлял пенсию: 
я пришел в собес, там сидели ба-
бушки. Когда они услышали, что 
мне дали пенсию больше, чем им, 
они чуть не побили меня!»

Цискаридзе получает досрочную 
трудовую пенсию. Ее начисляют 
артистам балета, исполнявшим 
сольные партии, со стажем от 15 
лет. Николай Максимович уверя-
ет, что не знает точного размера 
пенсионных начислений, но, по 
примерным оценкам, это около 
20 тыс. руб.

Кроме того, Цискаридзе - лау-
реат Государственной премии, за 
это тоже положена надбавка, но 
только для неработающих пен-
сионеров, так что пока артисту 

она не начисляется. 
Многие артисты еще 

и орденоносцы. 
Но и надбавка за 

ордена - это до-
полнительное 
материаль-
ное обеспе-
чение (ДМО) 
и начисля-

ется только 
неработаю-
щим артистам-

пенсионерам. 
Так, полным 
кавалерам ор-
дена «За заслу-
ги перед Отече-
ством» (среди 
них, например, 

Юрий Соломин и 
Татьяна Дорони-

на) доплачивают 
по 22 тысячи. Ка-

валерам ордена «За 
заслуги перед Отече-

ством» II степени (Алек-
сандра Пахмутова, Олег 
Стриженов, Валентин 
Гафт, Владимир Мень-
шов) по 17 тысяч. Раз-
мер ДМО индексиру-
ется, так как привязан 
к базовому размеру 
соцпенсии.

70-летняя На-
дежда Бабкина  ко-
лесит с гастролями, 
поет, играет в спек-
таклях, руководит 
театром «Русская 

песня», снимается в «Модном 
приговоре». Зарабатывает прилич-
но: говорят, что месяц ее недавнего 
лечения от пневмонии обошел-
ся почти в 2 млн рублей, так как 
звезда выбрала госпитализацию 
не по ОМС. Но и пенсия лишней 
не будет: она у народной Бабкиной 
- примерно как у Примадонны. 

Среди актеров приличная пен-
сия у работающего и востребо-
ванного в сериалах и на ТВ Юрия 
Стоянова - немногим больше 60 
тыс. руб. Набежали они Юрию 
Николаевичу благодаря надбавке 
за звание заслуженного и награды.

У заслуженной артистки Елены 
Прокловой и народных - Елены 
Яковлевой и Татьяны Догилевой 
- раньше пенсия была около 15 
тыс. руб., а теперь увеличилась на 
30 тыс. руб. 

Чужой карман 
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У Юрия 
Стоянова 

пенсия всем 
на зависть - 

больше 
60 тысяч.

Скромные регионалы
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КОМУ
СКОЛЬКО

ОТ 50 ДО 60 ТЫС. РУБ.
Татьяна Доронина, 
Юрий Соломин, 
Александра 
Пахмутова, 
Владимир Меньшов, 
Юрий Стоянов, 
Борис Моисеев

Надежда Бабкина, 
Алла Пугачева, 
Елена Яковлева, 
Татьяна Догилева, 
Елена Проклова, 
Эдита Пьеха, 
Александр Панкратов-Черный

ОТ 40 ДО 50 ТЫС. РУБ. ОТ 20 ДО 30 ТЫС. РУБ.
Борис 
Грачевский, 
Михаил 
Боярский, 
Николай 
Дроздов 

Роза 
Сябитова 

привыкла рассчитывать только 
на себя. Но и от господдержки 

не отказывается.

Подготовила Ирина ВИКТОРОВА.

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

«К
П»

От пенсии до пенсии 
живет Стоянов весело

Борис Грачевский 
получит надбавку, 

если бросит 
работать. 

Но не хочет.

Москвичи с надбавками
Окончание. Начало стр < 1.

Народный артист Алек-

КСТАТИ
Средняя пенсия  

в России 
в 2019 году, 

по данным Росстата, 
составила 

14 163 рубля.
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Эдите 
Станиславовне 
платят шахтерскую 
надбавку.
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Екатерина КОМЯКОВА  
(«КП» - Новосибирск»)

23 года назад, в крещенские 
морозы, в подъезде новосибир-
ской многоэтажки жильцы 
услышали жалобный писк. Ду-
мали, мяукает котенок, уго-
дивший в мусоропровод. По-
лезли проверять и обомлели: 
среди грязи, мусора и рыбных 
очистков лежала завернутая 
в целлофан новорожденная де-
вочка. Казалось бы, ребенка не 
было шансов спасти, тем более 
стояли холода... Но девочка 
выжила. 

«РЫБОНЬКА МОЯ»
В больнице малышку вы-

ходили, и она попала в боль-
шую семью Мордовиных, где 
воспитывалось около 30 при-
емных ребятишек.

- При выписке приемным 
родителям дали мое сви-
детельство о рождении, в 
котором значилось, что я - 
Карелия Николаевна Зерка-
лова, - рассказывает девуш-
ка. - Но мне это странное 
имя - Карелия - никогда не 
нравилось. Поэтому в 14 лет 
я его сменила. Стала Ариной 
и взяла фамилию приемных 
родителей, которые для меня 
стали как родные. А сейчас я 
ношу фамилию мужа.

Так, Карелия Зеркалова 
стала Ариной Мордовиной, 
а потом Ариной Забара. То, 
что она приемная, от девоч-
ки никогда не скрывали, но 
любили ее как родную.

- У меня с младенчества 
были проблемы с кожей, и 
я себе придумала, что это 
из-за того, что меня нашли 
в мусорке рядом с рыбными 
очистками. Кожа раньше во-
обще словно чешуйками была 
покрыта. Помню, как папа 
гладил мои детские ручки и 
приговаривал: «Рыбонька 
моя». Это одно из самых те-
плых детских воспоминаний, 
которые останутся со мной 
навсегда, - говорит Карелия-
Арина.

И все-таки мысль «почему 
меня выкинули?» не давала 
ей покоя. Время шло, Арина 
выросла, сама стала мамой. А 
вопрос, где ее родная семья, 
не выходил из головы.

ЗАГАДКА ИМЕНИ
Активные поиски родных 

девушка начала в прошлом 
году. Имена родителей были 
написаны в ее свидетельстве 
о рождении. Мама - Мария 
Ивановна Зеркалова, папа - 
Николай Николаевич Зер-
калов.

- Я думала, что это и есть 
настоящие имена моих мамы 

и папы. Перерыла весь интер-
нет, все соцсети. Но не на-
шла людей с такими имена-
ми и фамилией, - вспоминает 
Арина-Карелия. - Написала 
запрос в полицию, в ответ - 
нет таких.

Но когда «Комсомолка» в 
конце прошлого года опу-
бликовала историю Арины 
на сайте kp.ru, кто-то из чита-
телей в комментариях вспом-
нил, что на местном теле-
в и д е н и и 
была когда-
то програм-
ма «Зерка-
ло», и вела 
ее Калерия 
К а р а м н о -
ва. В одной 
из передач, 
как раз в се-
редине де-
в я н о с т ы х , 
там вышел 
сюжет про 
д е в о ч к у , 
найденную в 
мусоропро-
воде. Види-
мо, органы опеки и назвали 
ребенка в честь той телеведу-
щей! Только две буквы в име-
ни перепутали. Так Калерия 
стала Карелией. А фамилию 
Зеркалова дали по названию 
программы «Зеркало». Имена 
папы и мамы, выходит, были 
просто выдуманы, чтобы не 
было прочерков в этих гра-
фах.

Казалось бы, конец всем 
надеждам - единственная ни-
точка, связывавшая Арину с 
прошлым, привела в никуда. 
Но оказалось, девочку, вы-
брошенную в 1996 году, тоже 
искали…

ПОИСКИ  
С ДРУГОЙ СТОРОНЫ

О существовании сестры 
знали кузина Алена Ефимова 
и родной брат Арины Дми-
трий. Они знали, что папа 
Дмитрия в юности встречался 
с девушкой из неблагополуч-
ной семьи. Жила эта девушка 
с родителями-наркоманами. 
Забеременела, но ребенка до-
мой так и не принесла. Из 

той самой программы «Зер-
кало» родственники в свое 
время узнали, что новорож-
денную девочку выкинули 
в мусоропровод в подъезде 
много этажки на улице Учи-
тельская, куда и захаживала 
«нехорошая семья».

«Мои родные хотели за-
брать новорожденную де-
вочку к себе, но не успели: 
им сказали, что ее уже кто-
то удочерил, - писала в со-
циальных сетях Алена. - В 

опеке нам сказали: девочку 
назвали Калерией, в честь 
ведущей программы».

Поэтому Алена искала 
свою двоюродную сестру, но 
искала она Калерию Зерка-
лову. Вот так ошибка в име-
ни не дала сестрам быстро 
найти друг друга. Если бы 
Алена вбивала в поисковой 
строке в интернете имя Ка-
релия, а не Калерия, то на-
верняка бы нашла сестру 
раньше.

КАК ТЕСЕН МИР
Недавно знакомый Арины 

случайно наткнулся на пост 
в соцсетях про поиск Кале-
рии Зеркаловой. Сопоставил 
все факты в голове, отпра-

вил ссылку Арине. 
Девушка посмотрела 
и ахнула: «Похоже, я 
нашла свою семью!» 
С фото, которое бы-
ло прикреплено к 
посту, на нее смотре-
ли ее двоюродная се-
стра и родной брат.

- Я смотрела на 
парня и не могла 
понять, где же я его 
видела, - рассказала 
«КП» Арина. - Пе-
реслала фото своей 
сестре по прием-
ной семье. И она 
сразу сказала: «Это 

же муж нашей общей 
подружки!» Представ-
ляете, как тесен мир!.. 
Брат всегда жил ря-
дом, а я и не знала…

В тот же день родные созво-
нились. Был 10-й час вечера, 
но Арина не могла ждать - и 
так всю жизнь провела в неве-
дении и догадках. Взяла мужа 
за руку:

- Поехали с моими родите-
лями знакомиться!

ПРАВО НА ПРАВДУ
В поселке под Новосибир-

ском Арину встречали двою-
родная сестра и родной брат, 
затеявшие поиски, а также 

отец и бабушка по папиной 
линии. Здесь девушка и узна-
ла историю своего появления 
на свет.

- Родителям было по 16 - 17 
лет, когда мама забеременела. 
Бабушка и дедушка по мате-
ринской линии были, скажем 
так, нехорошими людьми. 
Наркомания их в итоге сгу-
била. Бабушка меня как раз и 
выкинула, а маме сказала, что 
ребенок умер, - рассказывает 
Арина. - Папа потом вроде 
как у матери спрашивал: «Где 
ребенок? Ты же беременная 
была!» Она ответила - помер.

Найденный отец Арины 
работает, но любит выпить. 
Мама живет в том же селе, 
но в другом доме. Как гово-
рят родственники, женщи-
на она агрессивная, дружит 
с бутылкой, так что с ходу к 
ней являться на порог Ари-
не не советовали. Боялись за 
девушку.

- Мне дали ее телефон, и 
я решила ей написать. От-
правила сообщение: «Здрав-
ствуйте…» - и по имени-
отчеству к ней обратилась. 
Она спросила: «Вы кто?» Я 
полушутя написала: «Твой 
1996 год». После этого она 
меня заблокировала. Значит, 
все-таки помнит, - продол-
жает Арина. - У нее, кроме 
меня и моего родного брата 
Димы, было еще двое сыно-
вей от других мужчин, но их 
отдали в детские дома. Где 
они сейчас, никто не знает.

После встречи с родней в 
жизни Арины ничего карди-
нально не поменялось. Бли-
же всех ей стала двоюродная 
сестра, которая и затеяла ее 
поиски. Но Арина все равно 
очень рада, что нашла родню.

- Знаете, это очень важно - 
иметь родственников, род-
ных по крови людей, - гово-
рит Арина. - И я не жалею о 
том, что узнала правду о своих 
родителях и о своем появле-
нии на свет. Думаю, каждый 
человек имеет на это право.
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Арина всю жизнь хотела найти родных, 
несмотря на то, как они с ней обошлись.
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Родной брат Дима и двоюродная сестра Алена знали 
о существовании сестры и пытались разыскать ее. 

Всего из-за двух букв поиски 
затянулись - ведь родственники 
искали Калерию, а не Карелию. 

Девушка, которую младенцем 
выбросили в мусоропровод, 
нашла свою семью
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Ярослав КОРОБАТОВ

Создатель новой 
технологии борьбы 
с онкологическими 
заболеваниями 
рассказал 
«Комсомолке»,  
как ученые 
научились 
спасать больных 
в терминальной 
стадии.

Пока коронавирус 
держит в страхе всю 
планету, российские 
ученые научились с по-
мощью вирусов уничто-
жать злокачественные 
опухоли у онкологиче-
ских больных. О пер-
спективной техноло-
гии директор Института 
молекулярной биоло-
гии РАН Александр Ма-
каров рассказал прези-
денту Владимиру Путину 
во время совещания по 
развитию генетических 
технологий. Этот спо-
соб лечения пока экс-
периментальный, он не 
прошел стадию клини-
ческих исследований. 
Среди добровольцев, 
которые испытывают 
эффективность это-
го метода, оказалась и 
Анастасия Заворотнюк. 
По словам Александра 
Макарова, у актрисы 
диагностирована гли-
областома - злокаче-
ственная опухоль моз-
га. Родные Анастасии 
передали врачам образ-
цы клеток ее опухоли, 
и ученые подобрали 
вирусы, которые спо-
собны ее уничтожить. 
Однако в последний 
момент терапию отло-
жили. О том, почему 
это произошло и на-
сколько эффективна 
новая методика, мы 
поговорили с членом-
корреспондентом РАН, 
профессором, главным 
научным сотрудником 
Института молекуляр-
ной биологии РАН Пе-
тром Михайловичем 
Чумаковым. Он заве-
дующий лаборатории 
пролиферации клеток, 
которая разрабатывает 
новый метод лечения.

НЕ ВСЕ ВИРУСЫ 
СТРАШНЫ

- Петр Михайлович, 
на чем основан меха-
низм лечения онколи-
тическими вирусами?

- Обычно люди на 
бытовом уровне бо-
ятся вирусов, но на 
самом деле большая 
часть вирусов не вы-
зывает никаких бо-
лезней. А некоторые 
даже обладают проти-
воопухолевым эффек-
том. Как это работает? 
Когда происходит зло-
качественная транс-
формация здоровой 
клетки в опухолевую, 
то такая клетка утра-
чивает природные ме-
ханизмы противодей-
ствия вирусу.

- Что это такое?
- При появлении 

вирусной инфекции 
нормальная клетка на-
чинает вырабатывать 
интерферон и виру-
сы вокруг этой клет-
ки погибают. Опухо-
левая клетка лишена 
такой возможности, 
у нее этот защитный 
механизм подавлен. 
Поэтому вирусы очень 
хорошо размножают-
ся в опухолевых клет-
ках. Мы этим пользу-
емся. Если вирус не 
болезнетворный, то 
его можно доставить 
в опухоль: произой-
дет массированное 
размножение вируса, 
и опухолевая клетка 
погибнет. А здоровые 
клетки при контакте с 
вирусом начинают вы-
рабатывать интерфе-
рон и не заражаются. 
Кроме того, вирусы 
вызывают сильный от-
вет иммунной системы 
всего организма. Вот 
очень упрощенное 
описание того, что 
происходит.

СПАСАЕМ ТЕХ, 
ОТ КОГО МЕДИЦИНА 
ОТКАЗАЛАСЬ

- Какие виды рака 
можно лечить вируса-
ми?

- Мы видим эф-
фект для самых раз-
ных форм рака: это и 
глиобластома - опу-
холь мозга, и рак же-
лудка, рак легкого, 
рак молочной желе-
зы, рак яичника… У 

нас нет официальных 
клинических испы-
таний, наши паци-
енты - это больные 
четвертой стадии, от 
которых официальная 
медицина отказалась. 
И эффект особенно 
заметен, когда к нам 
больные поступают с 
прогнозом, что оста-
лось жить неделю, 
максимум месяц. А 
они живут уже по 
2 - 3 года, у многих 
из них даже опухоли 
нет. Может быть, это 
ремиссия, может быть, 
это потом вернется. 
Но пока так.

- Сколько пациентов 
через вас прошло - еди-
ницы, десятки, сотни?

- Несколько сотен. 
Мы ведь начали при-
менять эту техноло-
гию всего три года 
назад, когда немного 
осмелели. Потому 
что до этого боя-
лись: вдруг нас за-
судят? Сейчас мы 
страх потеряли, 
потому что ви-
дим - это безо-
пасно: у метода 
практически 
нет побоч-
ных эффек-
тов. Бывает 
только не-
большое по-
в ы ш е н и е 
т е м п е р а -
туры, что 
является 
п о л о -
житель-
ным при-
знаком: это говорит о 
том, что вирус попал в 
организм и действует. 
Эта температура легко 
снимается обычными 
жаропонижающими 
препаратами, поэтому 
никакого вреда мы не 
наносим, а польза есть 
И потом самая главная 
причина, почему мы не 
боимся: мы не берем за 
это деньги. Мы чисты в 
этом отношении. 

- А как же пациенты 
о вас узнают?

- Это эффект сара-
фанного радио. Лю-
ди рассказывают друг 
другу. Мы боимся это 
широко заявлять, по-
тому что у нас, есте-
ственно, ограничен-
ные возможности, мы 
не можем много людей 

принять. А пациентов, 
от которых отказались 
врачи, - огромное ко-
личество! Мы это ви-
дим даже по нашему 
ближнему окружению.

ВАКЦИНА ПРОТИВ 
ОПУХОЛИ

- Ваш директор рас-
сказывал историю Ана-
стасии Заворотнюк, ей 
тоже подбирали тера-
пию, но в итоге не ста-
ли применять. Почему? 
Что не сложилось?

- Вы знаете, у нее 
сейчас ремиссия на-
метилась. К нам при-
езжал ее муж, бывший 
спортсмен. Он оказал-
ся очень осторожным 
человеком, и я его пре-
красно понимаю. Он 
говорит: давайте подо-

ждем, ей сейчас луч-
ше, если будет совсем 
плохо - тогда мы при-
ступим. Но по крайней 
мере мы провели те-
стирование в культу-
ре ее клеток и сейчас 
знаем, какой вирус на 
нее действует. 

- Вирусы подбирают-
ся индивидуально под 
пациента?

- Да, потому что опу-
холи очень индивиду-
альны, нет двух одина-
ковых опухолей. Если 
взять двух человек с 
глиобластомой, то ес-
ли по морфологиче-
ским признакам это 
будет похоже, по мо-
лекулярным это будут 
очень разные опухоли. 
В настоящий момент 
мы ищем маркеры, 

по которым можно у 
больного провести бы-
стрый тест и сказать, к 
какому вирусу опухоль 
чувствительна, а к ка-
кому - нет. Тогда, имея 
большой арсенал раз-
ных терапевтических 

вирусов, можно 
направленно под 
каждого пациента 
подбирать под-
ходящий вирус. 
Так вот клетки из 
опухоли Анаста-
сии Заворотнюк 
у нас в лабора-
тории хорошо 
пошли - они 
размножаются, 

и мы можем их 
наработать сколь-

ко угодно. Это хо-
рошо еще и потому, 

что на основе этих 
клеток можно сделать 
вакцину. Мы можем 
взять эти клетки, зараз-
ить их вирусом, а потом 
ввести ей в организм, 
и это будет стимули-
ровать ее противоопу-
холевый иммунитет. 
Но это в том случае, 
если она снова обра-
тится. Мы никогда не 
рекламируем и не уго-
вариваем больных или 
родственников. Люди 
сами должны решать - 
рисковать или нет. 

- А что людей насто-
раживает, если проти-
вопоказаний нет? 

- Все боятся виру-
сов, особенно во время 
нынешней пандемии. 
Когда они слышат сло-
восочетание «лечение 
вирусами», у них появ-
ляется страх в глазах. 
Но мы используем ви-
русы, которые никогда 
ничего не вызывали.

- Откуда вы их бере-
те? 

- Основная наша 
панель - это непато-
генные энтеровиру-
сы, выделенные из 
кишечника здоровых 
детей в возрасте до 
трех лет. Эти вирусы 
обеспечивают невос-
приимчивость детей к 
более серьезным ин-
фекциям за счет того, 
что у них вырабаты-
вается интерферон. 
Кроме того, мы дела-
ем инженерную селек-
цию и создаем генно-
модифицированные 
вирусы, которые об-
ладают усиленными 
противоопухолевыми 
свойствами. Но это 
пока в ограниченном 
масштабе. 

Только у нас

Следим за состоянием 
Анастасии Заворотнюк  
в разделе «Звезды» на нашем 
сайте, заходите почитать

Мы нашли метод борьбы  
с раком Анастасии Заворотнюк
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Фигурист Петр Чернышев помогает 
Анастасии Заворотнюк бороться 

с тяжелым заболеванием.

Вирусолог  
Петр Чумаков 
рассказал нам 

о новой технологии.
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Егор АРЕФЬЕВ

Уроки виртуального 
«Евровидения-2020».

Специальный концерт «Европа за-
жигает свет» (Europe Shine A Light), 
которым заменили традиционное «Ев-
ровидение» из-за всемирной эпидемии, 
завершился ликованием и радостной 
новостью - в 2021 году шоу состоится 
там, где не случилось в этом. В Рот-
тердаме. Но гораздо интереснее другое: 
чем отличался онлайн-вариант проек-
та? И что мы благодаря этому поняли?

❶  ШОУ ДОЛЖНО 
ПРОДОЛЖАТЬСЯ

Концертный зал Ahoy в Роттерда-
ме, предназначенный для «Еврови-
дения-2020», переоборудован под 
ковидный госпиталь. И если правы 
пессимисты и эта беда может не от-
ступить и через год, то нынешний 
виртуальный вариант проекта стал 
генеральной репетицией. Надо отдать 
должное организаторам, все полу-
чилось блестяще: включения пожи-
лых звезд шоу, домашние приветы 
от участников «Евровидения-2020», 
спецверсии хитов проекта, монтаж, 

звук, связь - на самом вы-
соком уровне.

❷  БАЛЛЫ - 
БЕССМЫСЛИЦА

Подсчет баллов для вы-
явления победителя - вовсе 
не главное, как оказалось. 
В этом году никто не от-
правлял соседям по 12 бал-
лов и не напоминал о гео-
политике врагам с помощью 
«баранок». И - вуаля! - никто не 
умер исходя слюной под крики: «У 
нас украли победу!»

❸  ПРЯМОЙ ЭФИР - ЭТО ГЛАВНОЕ
Казалось бы, а чего не проводить 

так «Евровидение» всегда? Нет, все 
же режим прямого эфира - чуть ли 
не ключевое условие проекта. Жи-
вые эмоции, трясущийся микрофон 
и голос, свистящая толпа и фавориты, 
которые могут облажаться именно в 
таком ажиотаже, - без этого всего мас-
штабное европейское действо пре-
вращается в милую zoom-вечеринку. 
Организаторы конкурса всячески это 
подчеркнули, по сути убрав песни 
«Евровидения-2020» на второй план. 
Они звучали небольшими отрывками, 

зато обращения артистов и спецно-
мера от победителей прошлых лет 
заняли большую часть эфира.

❹  «ЕВРОВИДЕНИЕ» 
БЕЗ ФРИКОВ - ЕСТЬ!

Из 41 участника сложно выделить 
хотя бы одного ярко выраженного 
фрика. Оказалось, что шоу вполне 
может обойтись и без них. Артисты 
нынешнего созыва это доказали. А в 
качестве спецгостя появилась Нета 

Барзилай - фриковатая победитель-
ница «Евровидения-2018» от Изра-
иля. На этот раз пышка не кудахта-
ла и не плясала с голыми ногами, а 
душевно исполнила композицию 
Cuckoo, аккомпанируя себе на шар-
манке.

❺  ЭТО НЕ ПУТЕВКА В ЖИЗНЬ
Для специального концерта архива-

торам «Евровидения» пришлось из-
рядно потрудиться. В эфире показали 
отрывки выступлений полувековой 
давности! Удалось организаторам 
шоу записать и тех самых артистов, 
что выигрывали шоу давным-давно: 
ирландку Дану (1970), француженку 
Анну-Мари Давид (1974), бельгийку 
Сандру Ким (1986) и других.

И в 2020 году особенно очевидно ста-
ло, что никто из них суперзвездами не 
стал. Так же и с другими триумфаторами 
«Евровидения» - Монсом Зелмерлевом, 
Дунканом Лоуренсом, Кончитой Вурст. 
Ну нет среди них ни Queen, ни даже 
Modern Talking. Ну а давнишний пример 
ABBA - скорее исключение, подтверж-
дающее правило. 

Глеб ГУБАРЕВ

Голливуд решил 
высмеять знаменитый 
конкурс.

Онлайн-премьера фильма 
«Конкурс «Евровидение»: Исто-
рия огненной саги» должна со-
стояться 26 июня на платфор-
ме Netflix. Фильм повествует о 
двух исландских музыкантах - 
Ларсе Эрикссонге (Уилл Фер-
рел)  и Сигрит Эриксдоттир 
(Рэйчел МакАдамс), которые 
получают шанс выступить на 
«Евровидении». Песня, кото-
рую они там представят, полно-

стью соответствует всему то-
му, что мы знаем об Исландии 
- не случайно она называется 
«Человек-вулкан».

Трейлер, уже появившийся в 
сети, является, по сути, клипом 
на эту песню и представляет 
собой залихватскую пародию 
на типичные номера, с которы-
ми обычно едут на «Евровиде-
ние» (в том числе и из России).

Интересно, что Уилл Феррел 
поет в фильме сам, а за вокал 
героини Рэйчел МакАдамс от-
вечает шведская певица Мол-
ли Санден.

Стоит отметить, что в фильме 
также снялся Пирс Броснан: 

экс-агент 007 сыграл отца ге-
роя Уилла Феррела, почтенно-
го исландского джентльмена 
по имени Эрик Эрикссон.

«Глядя в телевизор» - программа, 
в которой мы смотрим телевизор за вас. 

А потом рассказываем самое 
интересное. 

По пятницам в 20.00 на  Радио «КП»
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Клубный пиджак

«Комсомолку» где только не увидишь. Даже в клипах Little Big.

Медаль за город 
Роттердам
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Рэйчел МакАдамс 
и Уилл Феррел 

играют исландских 
артистов, решивших 

покорить Европу.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Про «Евровидение» сняли комедию
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Гуляш - Вдох - Хаос - Позор - Вера - Карадам - Колибри - Тема - Аргентина - Ткачиха - Тишина - «Накануне» - Градская - Таксист - Шут - 
Ритм - Чеботарь - Диор - Хитон - Обама - Штаб - Хаус - Опер - Мэтр - Леска - Овёс - Ушко - Дион - Уинслет - Гараж - Мета - Часы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Кокон - Шумок - Галстук - Авторалли - Нострадамус - Шпион - Арест - Маршрут - Враг - Блог - Хват - Хадж - Хата - Сонм - Магарыч - Скат - Куча - Тоска - Дандоло - 
Анчоус - Носач - Кафка - Хала - «Эмма» - Якорь - Брисы.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вывод - Денёв - Клерк - Фиаско - Ромни - Идеал - Лента - Арлин - Аврал - Гетера - Маркс - Обвес - Анекдот - Ильин - Трюк - Писк - Банк - 
Ная - Ила - Смыв - Кассирша - Вурдалак - Мысль - Фрейд - Гонг - Уркаган - Айова - Квас - Улей - Язык - Артаксеркс - Лютость.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Наркомафия - Паттинсон - Скифы - Кипятильник - Воланд - Шарф - Текила - Ряса - Драм - Душа - Диас - Кафе - Гнус - Вино - Тютчев - Взор - Гейл - Юпитер - Классик 
- Десант - Басса - Речь - Лечо - Калашников - Казань.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Вокал - Зауэр - Свора - Доктор - Ионов - Ухват - Атлас - Обман - Эклер - Опекун - Турин - Омлет - Четвера - «Эвита» - Сонм - Тест - Суши - 
Тре - Джа - Тьма - Акрополь - Бугарини - Посол - Адлер - Блюз - Убежище - Бокал - Трюк - Грим - Цинк - «Александра» - Армянка.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Тирасполец - Акселерат - Солон - Ватерполист - Вранье - Луга - Алтарь - Дека - Лист - Рурк - Звон - Джон - Бега - Руно - Способ - Лихо - Зима - Недруг - Стэтхэм - Аль-
бом - Сатир - Лыжи - Инок - Акробатика - Иволга.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блокбастер - Зеро - Иоанн - Ползунов - Гельсингфорс - Обои - Калий - Лонгория - Ангара - Интерлок - Фиджи - Двор - Паб - Согласие - Лен-
тяй - Вездеход - Кора - Парк - Сакэ - Рейс - Минтака - Майор - Змея - Монро - Ноль - Безе - Домосед - Арбуз - Мель - Хамса - Репа.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Гольф - Прикормка - Булка - Дублёр - Гвидон - Порез - Книга - Тура - Разум - Аварийщик - Софа - Рябь - Риск - Смех - Зной - Мода -  
Опилки - Верн - Трос - Торг - Зона - Ухо - Александр - «Ролекс» - Иго - Хвоя - Кофе - Эльба.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Фаннинг - Растяпа - Реаниматолог - Вепрь - Телеэкран - Фехтовальщик - Куркума - Каннибал - Барс - Рене - Засов - Цвейг - Пари - Гете - 
Сбор - Лагин - Хаос - Мазок - Гать - Извилина - Лапти - Насос - Роуз - Устье - Мими - Махариши - Щукин - Казнь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Треск - Пахарь - Акеда - Триллион - Нарциссизм - Эрети - Стук - Бизе - Йорки - Акваланг - Лир - Фавн - Мауи - Ильф - Грех - Клещ - Гнев - Дрегг - Гимн - Локи - Гарь - 
Бездельник - «Искра» - Блок - Слог - Масло - Глима - Верность.
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Клеш - «Чайф» - Картон - Каланча - Перу - Лицо - Поза - Дети - Сварка - Переписка - Трио - Счет - Албания - Стамеска -  
Бумеранг - Кливленд - Аметист - Графф - Гримм - Езда - Библо - Кощей - Литке - Саркофаг - Право - Щель - Латы - Филби - Юрист - Дамка - Турне - Клин.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Полюс - Гость - Теща - Икорница - Море - Панье - Темнота - Пани - Сени - Седок - Сдоба - Азот - Игла - Капа - Опыт - Шпат - Чудо - Кофе - Флис - Бакалейщик - Костел 
- Гальюн - Аврал - Турман - Еда - Ария - Год - Флейта.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

� � �
- Не смотри на фотогра-

фию, я там уродина. Ну от-
дай!

- Девушка, успокойтесь! 
Стpaховочку и техпаспорт 
на машинку, пожалуйста.

� � �
А вот интересно, по-

чему:
стройные женщины 

считают себя полнова-
тыми;

полноватые женщины 
считают себя тучными;

тучные женщины счи-
тают, что вполне могут 
носить легинсы?

� � �
Мальчик, занимающийся 

борьбой и оригами, сложил 
из хулигана журавлика.

� � �
Советы бывалого со-

бачника: купите просто 
поводок и ходите с ним.

Если встретит полиция, 
скажите, что собачка 
убежала и вы ее ищете!

� � �
Цыганский поцелуй - это 

после которого пропадают 
золотые зубы.

� � �
Гоша считал себя по-

томственным гопником, 
потому что слышал, что 
его прадед всю жизнь 
был при дворе.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «В 
тюрьме, от жизни в отдалении, 
слышнее ... душевной речи». 8. 
«Тот, кто потрудился родиться», 
как шутят англичане. 9. Жанр в 
прозвище певицы Патрисии Ка-
ас. 10. Любимое направление 
в итальянском кино для Эльдара 
Рязанова. 11. Историческое по-
лотно «Прусская ...» у Яна Ма-
тейко. 13. На что претендует 
принц? 16. Мировой музей на 
улице Риволи. 17. Что могут 
дать артиллеристы? 18. «Драть-
ся им не с кем, в каждой из 
келий розы впадают в ...». 21. 
Заграничное клеймо в паспорте. 
22. Третий по величине город 
Коми, слывущий «музеем СССР 
в тундре». 24. Какой науке пре-
даны герои фильма «Девять дней 
одного года»? 25. «Эксгумация» 
воспоминаний. 26. Что проти-
вопоставляют рэпу в фильме 
«Большой Лебовски»? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. С какой 
рекой связан Грушинский фе-
стиваль бардовской песни? 3. 
Удел пяти руководителей дека-
бристов. 4. Кто свои шедевры 
ради съемок сочиняет? 5. Какое 
существительное связано с гла-
голами «заткнуть», «протиснуть-
ся» и «вырезать»? 6. Искривле-
ние позвоночника. 7. Начало 
смены в пионерском лагере. 11. 
Какого великого художника про-
клял отец за слова о матери? 
12. Река из пушкинского сти-
хотворения «Пир Петра Вели-
кого». 14. Где «все коридоры 
абсолютно похожи»? 15. Какие 
горы считают самыми старыми в 
Северной Америке? 19. Кого из 
скульпторов связывает история 
любви с Камиллой Клодель? 20. 
У англичан и канадцев принято 
подавать солодовый ... к чипсам 
и рыбе. 23. Что должен метко 
метать городошник?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Звук. 8. 
Аристократ. 9. Блюз. 10. Неореализм. 11. Дань. 13. Пре-
стол. 16. Лувр. 17. Залп. 18. Ампир. 21. Виза. 22. Воркута. 
24. Физика. 25. Мемуары. 26. Кантри. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. 
Волга. 3. Казнь. 4. Кинодраматург. 5. Отверстие. 6. Сколиоз. 
7. Заезд. 11. Дали. 12. Нева. 14. Лабиринт. 15. Аппалачи. 
19. Роден. 20. Уксус. 23. Бита.
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- Призываю всех повесить портрет 
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Прогноз погоды на завтра, 20 мая

Ставрополь +8 ... +10 +23 ... +25
Пятигорск +9 ... +11 +23 ...  +25
Владикавказ +10 ... +12 +21 ... +23
Нальчик +10 ... +12 +23 ... +25

В Ставрополе:

Давление - 719 мм рт. ст.

Ветер западный
5 - 9 м/с

Восход - 04.37 

Заход - 19.41

Луна - убывает

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

        ночь    день

Использована информация gismeteo.ru, mojgorod.ru, meteonova.ru
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